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Previstas no calendário escolar, as atividades dos sábados letivos têm se tornado uma 
maneira criativa e envolvente de compensar as interrupções eventuais 

Sábado letivo 
promove aprendizado 
e alegria em 
Escolas Municipais
DIDÁTICO. O Centro Municipal de Educação Infantil Santa Rita 
de Cássia, E. M. Dom Luciano Mendes de Almeida e E. M. Dom 
Oscar de Oliveira, realizaram atividades educacionais e lúdicas 
para alunos.

DA REDAÇÃO

Três escolas da rede munici-
pal de ensino abriram suas por-
tas no último dia (21), para uma 
experiência educacional única. 
Previstas no calendário escolar, 
as atividades dos sábados leti-
vos têm se tornado uma maneira 
criativa e envolvente de compen-
sar as interrupções eventuais que 
ocorrem durante o ano letivo.

No Centro Municipal de 
Educação Infantil Santa Rita 
de Cássia, uma festa especial 
marcou o dia. Sob o tema “Flo-
rescer”, a “Festa da Primavera” 
organizada pela equipe peda-
gógica envolveu figurinos va-
riados e proporcionou uma ex-
periência única para as crianças, 
desde o berçário até o maternal. 

A diretora da instituição, Rogé-
ria Cordeiro Pereira, destacou 
o impacto positivo da ativida-
de no ambiente escolar, evi-
denciando a participação ativa 
das famílias. Para ela, o sábado 
letivo é uma oportunidade va-
liosa de envolver a comunidade 
escolar em temas específicos, 
tornando o aprendizado mais 
atrativo e significativo.

O que são os sábados leti-
vos? Estes dias de aula adicio-
nais, previstos no calendário 
escolar, são essenciais para o 
cumprimento da carga horária 
dos alunos. Servem para repor 
aulas interrompidas por ações 
programadas, como feriados, 
eventos esportivos e até mes-
mo imprevistos. O formato das 

atividades pode variar, desde 
currículo regular até atividades 
especiais, como mostras cul-
turais e festivais. Na educação 
infantil, as atividades são espe-
cialmente lúdicas e recreativas, 
proporcionando um ambien-
te atraente para os pequenos 
aprendizes.

O sábado letivo não ape-
nas enriquece o aprendizado, 
mas também cria oportunida-
des para estreitar os laços entre 
alunos, professores e colabo-
radores da escola. Além disso, 
promove um ambiente propí-
cio para a aprendizagem, onde 
a leveza e a criatividade se en-
contram, tornando a educação 
uma experiência envolvente 
para todos os envolvidos.
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 As despesas decorrentes dessa iniciativa já está previsto no orçamento vigente da Câmara Municipal.

Cestas de Natal são 
revertidas em 
dinheiro para os 
servidores públicos
PRAZO. A distribuição das bonificações de final de ano será 
realizada diretamente na conta do servidor, em dinheiro, no 
mesmo valor do vale alimentação.

DA REDAÇÃO

Na sexta-feira, 09 de ou-
tubro de 2023, o Município 
de Mariana aprovou a Lei nº 
3.730, que traz modificações 
à legislação anterior, mais es-
pecificamente à Lei nº 3.377, 
datada de 15 de dezembro de 
2020. A nova legislação trata 
da concessão de cestas de final 
de ano aos servidores públicos 
municipais do Poder Legisla-
tivo, estabelecendo diretrizes 
importantes para a distribui-
ção desse benefício.

A Lei nº 3.730 autoriza o 
Chefe do Poder Legislativo a 
conceder cestas de final de ano, 
também conhecidas como ces-
tas natalinas, aos servidores da 
Câmara Municipal de Mariana. 
No entanto, a principal mudan-
ça introduzida por essa legis-
lação é a forma de concessão 
desse benefício, que passa a ser 

feita em dinheiro, no mesmo 
valor do vale de alimentação 
vigente, diretamente nos tra-
balhadores dos servidores que 
atuam no exercício.

Além disso, a Lei defi-
ne que os beneficiários dessa 
gratificação incluem agentes 
públicos que ocupam cargos 
efetivos ou em comissão, fun-
cionários públicos contratados, 
estagiários e qualquer pessoa 
que exerça funções remune-
radas, desde que haja eleição, 
nomeação, designação, contra-
tação ou qualquer forma de in-
vestidura ou vínculo, mandato, 
carga, emprego ou função. No 
entanto, os agentes políticos re-
munerados exclusivamente por 
subsídio, como os vereadores, 
não serão contemplados por 
esse benefício.

A distribuição das boni-
ficações de final de ano será 

realizada diretamente na conta 
do servidor, em dinheiro, no 
mesmo valor do vale alimen-
tação, sem qualquer distinção 
quanto ao vínculo ou carga 
ocupada, com o objetivo de 
valorizar o princípio da isono-
mia. A Diretoria Administrati-
va, Financeira e Controladoria 
terá responsabilidade pelo lan-
çamento e pagamento dessas 
bonificações nas contas dos 
servidores, de acordo com a 
Lei, na data do pagamento re-
ferente ao mês de dezembro.

Para garantir que essa 
concessão de benefícios seja 
realizada dentro das diretrizes 
orçamentárias do Município 
de Mariana, a Lei estabelece 
que o valor correspondente 
às despesas decorrentes dessa 
iniciativa já está previsto no 
orçamento vigente da Câmara 
Municipal. 
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Os jovens legisladores apresentaram sugestões destinadas a despoluir o Ribeirão do 
Carmo, garantindo sua preservação para as gerações vindouras.

Quem Salvará o 
Ribeirão? Alunos 
do Gomes Freire 
levam discussão 
para Câmara Mirim
EXEMPLO. Estudantes do 5º ano participaram do Câmara Mi-
rim, trazendo sugestões para preservar o Ribeirão do Carmo, 
berço histórico de Mariana.

DA REDAÇÃO

Na tarde de segunda-feira 
(30), o Câmara Mirim promo-
veu uma sessão memorável 
durante a reunião da Comissão 
de Proteção e Defesa dos Ani-
mais. Orientados pelas profes-
soras Kátia Oliveira e Cláudia 
Pena, os alunos do 5º ano da 
Escola Estadual Doutor Go-
mes Freire não apenas mar-
caram presença, mas também 
lançaram um desafio crucial: 
“Quem salvará o Ribeirão?”

Demonstrando um pro-
fundo comprometimento com 
o ambiente que é o berço his-
tórico de Mariana, os jovens 
legisladores apresentaram su-
gestões destinadas a despoluir 
o Ribeirão do Carmo, garan-

tindo sua preservação para as 
gerações vindouras.

A reunião foi enriquecida 
com a participação de Denise 
Almeida, especialista em Meio 
Ambiente e representante da 
Secretaria de Meio Ambiente. 
Ela compartilhou as iniciativas 
municipais em vigor para com-
bater o escoamento de esgoto 
no Ribeirão e discutiu as de-
mais medidas essenciais para a 
proteção do meio ambiente.

No ápice da reunião, os 
estudantes emocionaram ao 
recitar dois belos poemas, pro-
duzidos como parte do pro-
jeto “RIBEIRÃO DO CAR-
MO, MARIANA NASCEU 
AQUI.” Este projeto, desen-
volvido ao longo de 2023 pela 

escola, tem como objetivo 
trazer à tona a importância do 
Ribeirão para a cidade. A par-
ticipação desses jovens na reu-
nião da Comissão de Proteção 
e Defesa dos Animais marca 
uma etapa crucial do projeto, 
que será concluído com uma 
exposição dos trabalhos pro-
duzidos e um abraço simbóli-
co ao Ribeirão do Carmo.

Os alunos da Escola Es-
tadual Doutor Gomes Freire 
estão demonstrando que a 
preservação ambiental é uma 
causa de todos, independen-
temente da idade, e estão ins-
pirando a comunidade a agir 
em prol do Ribeirão que tem 
um lugar especial no coração 
de Mariana.
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Um grupo de 70 mulheres se reuniu para celebrar a vida, criar soluções de negócios e con-
solidar com sucesso o Outubro Rosa.

Café com Charme encerra o mês de 
forma empreendedora e com ação social
OBJETIVO. “Café com Charme”, oferece uma oportunidade única para confraternizar, fazer novas amiza-
des, compartilhar experiências e formar parcerias profissionais.

DA REDAÇÃO

No dia 31 de outubro, um 
grupo inspirador de 70 mu-
lheres se reuniu para celebrar 
a vida, criar soluções de negó-
cios e consolidar com sucesso 
o Outubro Rosa. O evento, in-
titulado “Café com Charme”, é 
uma tradição promovida pela 
Associação Comercial Indus-
trial e Agropecuária de Mariana 
(ACIAM) e oferece uma opor-
tunidade única para confrater-
nizar, fazer novas amizades, 
compartilhar experiências e 
formar parcerias profissionais.

Este evento não é ape-
nas uma oportunidade de ne-
tworking, mas também está 
alinhado com a missão fun-
damental da ACIAM, que é a 
realização de negócios locais e 
a promoção do empreendedo-
rismo na região.

Organizado pela ACIAM 
MULHER, a Câmara da Mu-
lher da ACIAM, o “Café 
com Charme” deste ano 
contou com duas palestras 
de renovação. A primeira de-
las foi conduzida por Renata 
Costa, especialista em Fisio-
terapia Pélvica, que discutiu 
cuidados essenciais para a 
saúde da mulher.

O público também teve o 
privilégio de ouvir a palestra 
de Daniele Neves, conhecida 
como Dani Formigueiro, que 
aborda sua jornada de transi-
ção de carreira e seu sucesso 
no mundo da confeitaria.

Além das palestras, o 
evento proporcionou uma vi-

trine para artesãs que fazem 
parte do Projeto “ELAS QUE 
FAZEM”, coordenado pela 
ACIAM MULHER. Eles ti-
veram a oportunidade de ex-
portar seus produtos, realizar 
vendas e criar novas parcerias.

O “Café com Charme” 
tem um propósito social, e 
este ano não foi exceção. A 
ação solidária envolve a arre-
cadação de lenços, que serão 
doados para apoiar mulheres 
no tratamento contra o câncer 
no Instituto Mário Pena.

A ACIAM MULHER 
agradece aos patrocinadores, 
à imprensa que divulgou o 
evento e a todas as mulheres 
que aceitaram o convite. O 
encontro se encerrou com 
a verdade de que iniciativas 
destinadas a incentivos ao as-
sociativismo e ao empreende-
dorismo feminino sempre en-
contrarão espaço para que as 
mulheres possam demonstrar 
seu talento e sua capacidade 
de contribuir para uma socie-
dade mais justa e próspera.

Heliene Vieira, presiden-
te da ACIAM MULHER, ex-
pressou seu agradecimento a 
todos os participantes e refor-
çou o compromisso contínuo 
da associação em promover o 
empoderamento das mulheres 
na comunidade de Mariana. O 
“Café com Charme” continua 
a ser um evento emblemático 
que fortalece a rede de mulhe-
res empreendedoras e inspira a 
realização de conquistas e par-
cerias notáveis na região.

Heliene Vieira, presidente da ACIAM MULHER, expressou seu 
agradecimento a todos os participantes .
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Esta iniciativa é resultado de uma parceria sólida entre o 
Tribunal de Justiça de Minas Gerais (TJMG), a Federação das 
Associações Comerciais e Empresariais do Estado de Minas 
Gerais (Federaminas).

Reinauguração do 
PAPRE-EMPRESARIAL: 
uma nova era 
de conciliação 
em Mariana
ACESSIBILIDADE. O PAPRE-EMPRESARIAL oferece sessões de 
conciliação prévia ao julgamento de ações legais.

DA REDAÇÃO

A sede da Associação Co-
mercial, Industrial e Agrope-
cuária – ACIAM/CDL, em 
Mariana/MG, foi palco da 
reinauguração do PAPRE-
-EMPRESARIAL, no dia 30 
de outubro, um marco para a 
conciliação na região. O evento 
contou com a presença de ilus-
tradores convidados, incluindo 
a Ilustríssima Juíza Coordena-
dora do Centro de Soluções 
de Conflitos e Cidadania - 
CEJUSC, Dra. Fernanda Ro-
drigues Guimarães Andrade 
Mascarenhas, o Presidente da 
ACIAM/CDL - Diretor da 
FEDERAMINAS, Sr. Ama-
rildo Pereira de Souza, a Vice-
-Presidente da ACIAM/CDL, 
Sra. Ana Cristina Coura Mól e 
Silva, representante da OAB, 
Bernardo Campomizzi Macha-
do, Coordenadora do CEJUSC, 
Sra. Vivian do Nascimento Ro-
drigues Frossard e o gestor da 
ACIAM/CDL, Sr. Heliélcio Je-
sus Vieira.

Esta iniciativa é resultado 
de uma parceria sólida entre o 
Tribunal de Justiça de Minas 
Gerais (TJMG), a Federação 
das Associações Comerciais 
e Empresariais do Estado de 
Minas Gerais (Federaminas) e 
a Associação Comercial, Indus-
trial e Agropecuária de Maria-
na (ACIAM). O PAPRE-EM-
PRESARIAL oferece sessões 
de conciliação prévia ao julga-
mento de ações legais, onde os 
acordos alcançados pelas partes 
envolvidas são homologados 
pelo juiz coordenador, tendo 
validade de sentença judicial e 
não gerando custos para os en-
volvidos.

O PAPRE é uma extensão 
do CEJUSC (Centro Judiciá-
rio de Solução de Conflitos e 
Cidadania) e tem como obje-

tivo promover uma tentativa 
de conciliação em conflitos de 
forma mais rápida, econômica, 
importadora e justa. Quando as 
partes entram em acordo, não 
há vencedores ou perdedores, e 
as relações afetadas pelo confli-
to são restabelecidas por meio 
do diálogo e da negociação, 
com a ajuda de conciliadores 
confrontadores.

Para acessar o serviço do 
PAPRE-EMPRESARIAL, é 
necessário apresentar a docu-
mentação correta, que inclua 
documento de identificação 
com foto, CPF, comprovan-
te de endereço recente e em 
nome do próprio titular. Caso 
esses documentos não estejam 
disponíveis, os interessados po-
dem solicitar uma Declaração 
de Endereço em um Posto de 
Saúde da área de abrangência. 
Também é importante dispor 
do nome e endereço da parte 
contrária e quaisquer docu-
mentos relevantes relacionados 
ao conflito apresentado.

Para utilizar o serviço, os 
empresários interessados po-
dem entrar em contato com a 
ACIAM/CDL Mariana pesso-
almente, de segunda a sexta-
-feira, das 08h30 às 11h00, no 
endereço seguinte: Rua Antô-
nio Faustino da Rocha, nº 44 
– sala 203 e 207, Centro, Ma-
riana/MG, CEP: 35.420-033. 
Além disso, o serviço pode ser 
acessado via telefone/whatsa-
pp no número (31) 3557-1042 
ou por e-mail através de papre-
aciamcdl@gmail.com .

A reinauguração do PA-
PRE-EMPRESARIAL é um 
marco significativo para a pro-
moção da conciliação e resolu-
ção de conflitos na região de 
Mariana. Essa parceria exem-
plar entre diversas entidades 
demonstra o compromisso 
com a justiça e com a promo-
ção de soluções consolidadas 
para disputas empresariais, 
proporcionando um ambiente 
mais harmonioso e favorável 
aos negócios na comunidade.
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PREF MARIANA

Ampliação de recursos 
culturais para 
Mariana é aprovada
VALOR. O Executivo fica autorizado a abrir um Crédito Adicional 
Especial no orçamento vigente, no valor total de R$ 555.569,27.

DA REDAÇÃO

A abertura de crédito 
adicional especial no orça-
mento vigente, que se refe-
re a Lei nº 3.732, foi apro-
vada na terça-feira, 23 de 
outubro de 2023, no Muni-
cípio de Mariana. Essa le-
gislação está vinculada aos 
recursos da União, oriun-
dos da Lei Complementar 
nº 195, de 08 de julho de 
2022, e traz mudanças im-
portantes para o financia-
mento de projetos cultu-
rais no município.

Através dessa nova 
Lei, o Poder Executivo de 
Mariana fica autorizado a 
abrir um Crédito Adicional 
Especial no orçamento vi-
gente, no valor total de R$ 
555.569,27 (quinhentos e 
cinquenta e cinco mil qui-

nhentos e sessenta e nove 
reais e vinte e sete centa-
vos). Esse crédito especial 
será alocado em duas fon-
tes de recurso, ambas vin-
culadas aos Setores Cultu-
rais, conforme a seguir :
Fonte de Recurso 1.715 
– Transferências destina-
das ao Setor Cultural – LC 
195/2022 no valor de R$ 
395 .398 ,65 ;
Fonte de Recurso 1.716 
– Transferências destina-
das ao Setor Cultural – LC 
195/2022 no valor de R$ 
160 .170 ,62 .

Os recursos provenien-
tes dessas fontes serão des-
tinados à criação de novas 
ações e projetos culturais 
no município, em confor-
midade com a Lei Paulo 
Gustavo de Incentivo à 

Cultura. Essa lei, que tem o 
objetivo de promover a cul-
tura e o turismo em Maria-
na, possibilitará a realiza-
ção de projetos inovadores 
e a expansão das atividades 
culturais na região.

No artigo 2º da Lei, é 
autorizada a inclusão da 
Ação “2.016 – Recursos 
da Lei Paulo Gustavo de 
Incentivo à Cultura” no 
orçamento do município. 
Essa ação será caracteriza-
da como um projeto novo e 
temporário, com início pre-
visto para outubro de 2023 
e término previsto para 
dezembro de 2024. A ação 
será responsável por custe-
ar e estabelecer metas físi-
cas para o desenvolvimento 
de atividades culturais ao 
longo desse período.

ACIAM CDL MARIANA RUN 
Vem aí, ACIAM/CDL Mariana RUN, 4.3 KM de pura ale-

gria pelas ruas da Primaz das Gerais. A corrida de rua mais alto 
astral de Mariana! 

 Esta é uma excelente oportunidade para você se propor 
a uma mudança! Mudança de perspectiva, hábitos e atitudes.

 Nossa proposta é oferecer a você um momento de lazer, 
junto aos amigos, ouvindo música, superando-se e cuidando 
da saúde. 
Dia: 03/12/2023
Largada: 09:00 horas (horário de Brasília)
Largada e chegada: Praça Gomes Freire (Jardim)
Você não pode ficar fora dessa! Venha se divertir com a gente! 
Inscrições: 
https://esportecorrida.com.br/aciamcdlmarianarun

1º Lote 30/10/2023 à 10/11/2023
Público GERAL: 1º Lote R$ 60,00
Idosos: R$ 55,00 (cidadão com idade igual ou superior a 60 
anos)
Associados da ACIAM/CDL Mariana: R$ 55,00  
Associados da AMC: R$ 55,00  
Atletas da SAA: R$ 55,00  
  
2º Lote 11/11/2023 à 30/11/2023
Público GERAL: 1º Lote R$ 70,00
Idosos: R$ 65,00 (cidadão com idade igual ou superior a 60 
anos)
Associados da ACIAM/CDL Mariana: R$ 65,00  
Associados da AMC: R$ 65,00  
Atletas da SAA: R$ 65,00

Premiação: 
Troféu para os 5 primeiros colocados Geral Masculino e Fe-
minino
Medalhas para os 3 primeiros colocados de cada categoria. Fai-
xa etária de 5 em 5 anos. 

Kit Atleta para todos os inscritos: Camisa, sacobag, squeeze, 
toalha personalizada e numeral de peito. 

Informações: (31) 3557-1042 ou (31) 9 8801-2790
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O Jornal Ponto Final não obteve resposta da Prefeitura até o 
fechamento desta matéria.

Mariana arrecada 75 milhões e planos 
de alocação permanecem em sigilo
RESPOSTA. Com questionamentos sobre o destino dos fundos, administração municipal ainda não 
prestou esclarecimentos.

DA REDAÇÃO

No mês de outubro, a Pre-
feitura de Mariana registrou 
uma expressiva arrecadação de 
75 milhões de reais. Somente 
do CFEM (Compensação Fi-
nanceira pela Exploração Mi-
neral), foram arrecadados 37 
milhões. Diante dessa entrada 
específica de recursos, a comu-
nidade local e diversos setores 
da sociedade manifestaram in-
teresse em entender como esses 
fundos serão alocados e como 
a administração municipal pla-
neja utilizá-los para beneficiar a 
cidade e seus habitantes.

No entanto, ao buscar es-
clarecimentos sobre a origem 
específica da arrecadação, pla-
nos de alocação, áreas prioritá-
rias de investimento e mecanis-
mos de prestação de contas, o 
Jornal Ponto Final não obteve 
resposta da Prefeitura até o fe-
chamento desta matéria.

As principais perguntas 
que permaneceram sem res-
posta são:
• Origem dos fundos: A arreca-
dação de 75 milhões de reais no 
mês de outubro inclui impos-
tos, taxas, doações ou outras 
fontes de receita?

• Alocação de recursos: Como 
a administração da cidade pla-
neja direcionar esses fundos? 
Existem áreas ou projetos prio-
ritários que serão beneficiados 
por essa receita?
• Setores de investimento: Qual 
é a visão geral dos principais 
setores nos quais esses fundos 
serão investidos, como saúde, 
educação, infraestrutura, cultu-
ra, entre outros?
• Melhorias na infraestrutura: 
Há planos específicos para 
melhorias na infraestrutura da 
cidade, como estradas, sanea-
mento básico, ou construção 
de novos equipamentos pú-
blicos, com parte dessa arre-
cadação?
• Envolvimento da comunida-
de: Como a Prefeitura planeja 
desenvolver a comunidade no 
processo de tomada de deci-
sões sobre a alocação desses re-
cursos? Haverá oportunidades 
para o público opinar sobre a 
utilização de fundos?
• Prestação de contas: Existe 
algum mecanismo de presta-
ção de contas planejado para 

garantir que os fundos sejam 
utilizados de maneira eficaz e 
transparente?
• Projetos sustentáveis: Há 
planos de investimento em 
projetos de desenvolvimento 
sustentável, energias limpas, ou 
iniciativas de preservação do 
meio ambiente com parte des-
ses fundos?
• Equidade na distribuição: 
Como a Prefeitura de Mariana 
pretende garantir que esses re-
cursos beneficiem a comunida-
de de maneira equitativa e aten-
dam às necessidades de todos 
os cidadãos?

A população de Mariana 
continua aguardando escla-
recimentos sobre o destino 
desses fundos e as estraté-
gias para seu uso efetivo em 
prol da cidade e de seus ci-
dadãos. O Jornal Ponto Fi-
nal permanece à disposição 
para relatar qualquer infor-
mação adicional que possa 
ser disponibilizada pela ad-
ministração municipal.
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específica de recursos, a comu-
nidade local e diversos setores 
da sociedade manifestaram in-
teresse em entender como esses 
fundos serão alocados e como 
a administração municipal pla-
neja utilizá-los para beneficiar a 
cidade e seus habitantes.

No entanto, ao buscar es-
clarecimentos sobre a origem 
específica da arrecadação, pla-
nos de alocação, áreas prioritá-
rias de investimento e mecanis-
mos de prestação de contas, o 
Jornal Ponto Final não obteve 
resposta da Prefeitura até o fe-
chamento desta matéria.

As principais perguntas 
que permaneceram sem res-
posta são:
• Origem dos fundos: A arreca-
dação de 75 milhões de reais no 
mês de outubro inclui impos-
tos, taxas, doações ou outras 
fontes de receita?

• Alocação de recursos: Como 
a administração da cidade pla-
neja direcionar esses fundos? 
Existem áreas ou projetos prio-
ritários que serão beneficiados 
por essa receita?
• Setores de investimento: Qual 
é a visão geral dos principais 
setores nos quais esses fundos 
serão investidos, como saúde, 
educação, infraestrutura, cultu-
ra, entre outros?
• Melhorias na infraestrutura: 
Há planos específicos para 
melhorias na infraestrutura da 
cidade, como estradas, sanea-
mento básico, ou construção 
de novos equipamentos pú-
blicos, com parte dessa arre-
cadação?
• Envolvimento da comunida-
de: Como a Prefeitura planeja 
desenvolver a comunidade no 
processo de tomada de deci-
sões sobre a alocação desses re-
cursos? Haverá oportunidades 
para o público opinar sobre a 
utilização de fundos?
• Prestação de contas: Existe 
algum mecanismo de presta-
ção de contas planejado para 

garantir que os fundos sejam 
utilizados de maneira eficaz e 
transparente?
• Projetos sustentáveis: Há 
planos de investimento em 
projetos de desenvolvimento 
sustentável, energias limpas, ou 
iniciativas de preservação do 
meio ambiente com parte des-
ses fundos?
• Equidade na distribuição: 
Como a Prefeitura de Mariana 
pretende garantir que esses re-
cursos beneficiem a comunida-
de de maneira equitativa e aten-
dam às necessidades de todos 
os cidadãos?

A população de Mariana 
continua aguardando escla-
recimentos sobre o destino 
desses fundos e as estraté-
gias para seu uso efetivo em 
prol da cidade e de seus ci-
dadãos. O Jornal Ponto Fi-
nal permanece à disposição 
para relatar qualquer infor-
mação adicional que possa 
ser disponibilizada pela ad-
ministração municipal.
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Segundo os relatos das testemunhas, o motorista teria ten-
tado conduzir a carreta pela via, mas não conseguiu contro-
lar a direção.

Motorista com sinais de embriaguez 
colide com carreta contra residência
RESPONSABILIDADE. O ocorrido serve como um alerta para os perigos do consumo de álcool antes de 
assumir o volante.

DA REDAÇÃO

Na tarde da última sex-
ta-feira, dia 27 de outubro, a 
Guarda Civil Municipal de Ma-
riana foi acionada por popula-
res para atender a uma ocorrên-
cia de trânsito no bairro Estrela 
do Sul. Segundo informações 
recebidas, o condutor de uma 
carreta teria perdido o contro-
le do veículo colidindo contra 
uma residência.

Após receberem as infor-
mações, as Guardas Civis Mu-
nicipais se deslocaram imedia-
tamente até o local indicado, à 
Rua Bela Vista, onde se depa-
raram com a cena do acidente 
que causou danos materiais sig-
nificativos à propriedade.

Ao ser questionado sobre o 
que havia de fato acontecido, o 
motorista da carreta alegou que 
o veículo estava estacionado e 
que teria começado a descer a 
rua desgovernado. Ele afirmou 
ter entrado no interior da carre-
ta apenas para tentar evitar uma 
situação ainda mais grave. No 
entanto, o relato do condutor 
foi contraposto por diversas 
testemunhas apresentadas no 
local por apresentar sinais de 
embriaguez.

Segundo os relatos das tes-
temunhas, o motorista teria ten-
tado conduzir a carreta pela via, 
mas não conseguiu controlar a 
direção, resultando no acidente. 
A versão das testemunhas evi-

denciou que o motorista estava 
sob influência de álcool.

Durante as conversas com 
o condutor, os Guardas Civis 
Municipais notaram sintomas 
claros de embriaguez no ho-
mem e o convidaram a realizar 
o teste do etilômetro (bafôme-
tro). No entanto, o mesmo se 
encontrou a realizar o teste. O 
motorista da carreta recebeu 
voz de prisão e foi encaminha-
do à Central da Policlínica para 
avaliação médica padrão.

Após o atendimento mé-
dico, o motorista foi condu-
zido à Delegacia de Polícia 
Civil na cidade de Ouro Pre-
to, onde foi apresentado às 
autoridades policiais para os 

procedimentos legais cabí-
veis. O ocorrido serve como 
um alerta para os perigos do 
consumo de álcool antes de 
assumir o volante, destacan-

do a importância da segu-
rança no trânsito e do cum-
primento das leis de trânsito 
para prevenir acidentes e pre-
servar vidas.
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 O Vereador enfatizou que a manutenção constante das casinhas dos animais é essencial 
para evitar a proliferação de doenças.

Vereador cobra 
manutenção 
adequada às casinhas 
dos animais 
AMPARO. As casinhas são um “Lar Comunitário” que foram 
instalados pela prefeitura em diversos pontos da cidade, com 
o objetivo de abrigar cães de rua.

DA REDAÇÃO

Em uma recente sessão da 
Câmara Municipal de Mariana, 
o Vereador Pedrinho Salete le-
vantou uma importante ques-
tão relacionada à saúde pública 
no município. Ele questionou 
a falta de manutenção e cuida-
dos higiênicos nas casinhas dos 
animais, construídas pela pre-
feitura, e solicitou o apoio do 
Secretário de Saúde, Leandro 
Ferreira, para garantir a saúde 
dos marianenses.

O Vereador enfatizou que 
a manutenção constante das 
casinhas dos animais é essen-
cial para evitar a proliferação 
de doenças. Ele destacou a im-
portância de garantir que esses 
abrigos estejam em condições 
higiênicas adequadas, propor-
cionando um ambiente seguro 
para os animais e prevenindo 
riscos à saúde pública. Pedri-
nho ressaltou que a colabora-
ção da Secretaria de Saúde é 

fundamental para garantir 
que as casinhas dos animais 
sejam mantidas em boas 
condições, reduzindo assim 
o risco de doenças que po-
dem afetar os cidadãos ma-
rianenses.

Espera-se que essa ação 
leve a medidas eficazes para 
a manutenção e higiene das 
casinhas dos animais, contri-
buindo para a saúde e bem-
-estar da comunidade local.
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Vereador busca soluções 
para o crescente 
número de moradores 
de rua na cidade
CAOS. O município tem atraído pessoas com muitas oportuni-
dades de emprego, porém algumas não conseguem o trabalho 
e acabam nas ruas.

DA REDAÇÃO

Em resposta à crescente 
preocupação de comerciantes e 
moradores, o Vereador Juliano 
Duarte, apresentou o Requeri-
mento 344/2023, com o obje-
tivo de abordar o aumento do 
número de moradores de rua 
na cidade. Durante a última 
Reunião Ordinária na Câmara 
Municipal, o Vereador explicou 
a necessidade de enfrentar essa 
questão de maneira proativa.

A cidade tem testemunha-
do um aumento significativo de 
pessoas em busca de empregos, 
atraídas pelas oportunidades 
oferecidas pelo município. No 
entanto, muitas dessas pesso-
as enfrentam dificuldades para 
encontrar emprego e acabam 
vivendo nas ruas. O Vereador 
argumenta que é crucial encon-
trar maneiras de auxiliá-las a 
retornar às suas cidades de ori-
gem ou fornecer suporte para 

sua reintegração à sociedade. 
Ele citou um vídeo que vem 
circulando nas redes sociais 
sobre um cidadão que está mo-
rando em uma barraca na Ro-
doviária de Mariana, no vídeo 
ao ser abordado o cidadão in-
formou que veio para a cidade 
a procura de emprego, e devido 
as suas condições teve que mo-
rar na barraca.

 Para abordar essa situa-
ção complexa, ele convocou a 
Secretaria de Desenvolvimen-
to Social e Cidadania, Daniely 
Alves, junto com os coordena-
dores do Centro Pop. O Centro 
Pop é um serviço especializado 
destinado a pessoas em situa-
ção de rua, oferecendo apoio, 
alimentação, higiene, atendi-
mento psicossocial e encami-
nhamento para serviços de saú-
de e assistência social.

Durante a Reunião os vere-
adores, destacaram a importân-

cia de envolver as mineradoras 
da região nessa discussão. O 
Vereador Edson Agostinho 
(Leitão), apontou que muitas 
pessoas são atraídas para a ci-
dade devido às oportunidades 
de emprego nas mineradoras. 
No entanto, demissões inespe-
radas deixam esses trabalhado-
res sem condições de retornar 
às suas cidades de origem. Por-
tanto, as mineradoras também 
devem fazer parte do diálogo 
para encontrar soluções con-
juntas.

O Requerimento 344/2023 
está programado para ser de-
batido em uma reunião na Câ-
mara Municipal nas próximas 
semanas, e as expectativas são 
de que as autoridades, possam 
colaborar na busca de medidas 
eficazes para enfrentar a situa-
ção do aumento de moradores 
de rua na cidade.

Muitas pessoas de várias regiões do país estão vindo para a cidade com esperança de em-
prego, e quando não encontram passam a viver em situações precárias.
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 Essas reuniões estratégicas têm como objetivo envolver as famílias afetadas e o poder 
público na busca por soluções.

Cúpula da Segurança 
Pública discute temas 
essenciais em 
reunião estratégica
PROCESSO. Com as obras prestes a serem concluídas, a Fun-
dação Renova já iniciou uma transição de responsabilidades 
para o município de Mariana.

DA REDAÇÃO

Na última sexta-feira, dia 
27 de outubro, a cúpula da 
Secretaria Municipal de Segu-
rança Pública de Mariana se 
encontrou no distrito de Bento 
Rodrigues em uma reunião es-
tratégica para abordar temas de 
grande relevância para a comu-
nidade local.

Dentre os assuntos prio-
ritários debatidos durante a 
reunião, a segurança pública e 
o transporte coletivo emergi-
ram como os tópicos de maior 
destaque. Com as obras de re-
assentamento de Bento Rodri-

gues prestes a ser concluída, a 
Fundação Renova, responsável 
pela gestão do processo, já ini-
ciou uma transição de respon-
sabilidades para o município de 
Mariana.

Essas reuniões estratégicas 
têm como objetivo envolver 
as famílias afetadas e o poder 
público na busca por soluções 
que minimizem os possíveis 
desconfortos associados à tran-
sição entre os serviços privados 
e públicos. A colaboração da 
cúpula da Segurança Pública 
de Mariana é fundamental para 

garantir a segurança da comu-
nidade nesse período de mu-
danças.

Novos encontros estão 
programados para ocorrer para 
que possa dar continuação das 
discussões e a busca conjunta 
por alternativas que garantam 
o bem-estar da população de 
Bento Rodrigues durante a 
transição para os serviços pú-
blicos. A parceria entre a Fun-
dação Renova, o município 
de Mariana e a comunidade é 
fundamental para garantir um 
processo de reassentamento 
tranquilo e bem-sucedido.
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 A Samarco reafirmou seu compromisso com as indeniza-
ções integrais dos danos causados.

Oito anos após tragédia da barragem, 
instituições buscam decidir ações
ANTECIPAÇÃO. Seis instituições pedem julgamento antecipado do mérito em busca de solução para da-
nos causados pelo rompimento da Barragem de Fundão.

DA REDAÇÃO

Próximo a completar 8 
anos da tragédia do rompimen-
to da Barragem de Fundão, 
muitas questões ainda estão 
por serem resolvidas, e seis 
instituições entendem que é 
preciso colocar um ponto final 
nas discussões relacionadas aos 
danos morais coletivos e so-
ciais e aos direitos individuais 
indisponíveis. Elas sustentam 
que há fatos incontestáveis, que 
não precisam de mais provas 
adicionais.

No dia 5 de novembro de 
2015, uma das maiores tragé-
dias ambientais da história do 
Brasil aconteceu com o rompi-
mento da Barragem de Fundão 
no complexo minerário da Sa-
marco, localizado na zona rural 
de Mariana, Minas Gerais. Uma 
avalanche de rejeitos devastou 
comunidades e impactou muni-
cípios assim como o rio Doce 
chegando a foz no Espírito 
Santo. Dezenove vidas foram 
perdidas, e inúmeras outras fo-
ram afetadas.

Para buscar por reparação 
dos danos causados, um Termo 
de Transação e Ajustamento de 
Conduta (TTAC) foi firmado 
em 2016 entre o Governo Fe-
deral, os governos de Minas 
Gerais e do Espírito Santo, a 
Samarco e os acionistas Vale 
e BHP Billiton. O acordo re-
sultou na criação da Fundação 
Renova, uma entidade encar-
regada da gestão de mais de 
40 programas de recuperação. 
Todas as despesas associadas 
a esses programas deverão ser 
financiadas pelas três minera-
doras.

Passados quase oito anos 
desde o desastre, o processo de 
indenização continua a ser mar-
cado por descontentamento e 

uma quantidade crescente de 
ações judiciais. As comunida-
des mais afetadas ainda aguar-
dam a conclusão das obras de 
segurança, enquanto persistem 
desacordos em relação ao pro-
cesso de indenização. O Minis-
tério Público de Minas Gerais 
(MPMG) chegou a solicitar o 
fim da Fundação Renova, argu-
mentando que a entidade não 
possui a autonomia necessária 
diante das três mineradoras en-
volvidas.

Os governos de Minas 
Gerais e do Espírito Santo, 
bem como o governo federal, 
também manifestaram preocu-
pação com a evolução do pro-
cesso indenizatório. A partir de 
2021, foram iniciadas negocia-
ções para reavaliar o acordo, a 
fim de oferecer uma solução 
para os mais de 85 mil pro-
cessos judiciais relacionados 
à tragédia. No entanto, até ao 
momento, essas discussões não 
resultaram em um consenso.

Diante da falta de avanços 
nas negociações, seis institui-
ções de Justiça envolvidas no 
processo foram avaliadas como 
uma petição no último dia 16. 
A petição é assinada pelo Mi-
nistério Público Federal (MPF), 
Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG), Ministé-
rio Público do Espírito Santo 
(MPES), Defensoria Pública da 
União (DPU), Defensoria Pú-
blica de Minas Gerais e Defen-
soria Pública do Espírito Santo. 
Elas buscam o julgamento an-
tecipado do mérito, ao menos 
em relação a algumas questões, 
incluindo indenizações. As 
instituições também sugerem 
parâmetros para o cálculo do 
montante a ser pago pela Sa-
marco e seus acionistas Vale e 
BHP Billiton, com valores que 

podem superar os R$ 70 bi-
lhões.

No ano passado, a Samarco 
e seus acionistas ofereceram R$ 
112 bilhões para a repactuação, 
mas o governo de Minas Gerais 
discordou da proposta de for-
ma de pagamento, e o acordo 
não foi fechado.

Em nota, a Fundação Re-
nova informou que os progres-
sos foram feitos, com cerca de 
160 dos aproximadamente 240 
imóveis previstos para o novo 
Bento Rodrigues já concluídos. 
Em Paracatu, quase 70 dos 90 
imóveis planejados foram fi-
nalizados. A fundação também 
destacou que mais de 429,8 
mil pessoas receberam inde-
nizações até julho, e ações de 
restauração florestal, recupera-
ção de nascentes e saneamento 
continuam em andamento ao 
longo da bacia do rio Doce.

A Samarco reafirmou seu 
compromisso com as indeniza-
ções integrais dos danos causa-
dos pelo rompimento da barra-
gem de Fundão, destacando o 
apoio de seus acionistas Vale e 
BHP Brasil.

O Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), que estava me-
diando o novo acordo de pe-
ças, informou que continua 
trabalhando para viabilizar a re-
pactuação, mas as negociações 
agora estão sob a coordenação 
do Tribunal Regional Federal 
da 6ª Região.

Nesse cenário, o ex-Prefei-
to Duarte Júnior, que esteve à 
frente do Executivo no ano do 
rompimento, destacou a im-
portância de reconhecer o pro-
gresso nas tratativas, mas tam-
bém a necessidade de continuar 
a lutar, particularmente pelo 
ressarcimento de empresários 
da região que ainda não foram 
indenizados. Ele, enquanto 
prefeito, fez uma ação na In-
glaterra que representa uma 
das maiores ações do mundo, 
englobando municípios e indi-
víduos, e expressou a esperan-
ça de que uma proposta glo-
bal envolvida em municípios e 
afetados esteja próxima de ser 
apresentada nos próximos qua-
tro meses.

O atual prefeito de Mariana, 
Celso Cota, também contatado 
pela equipe do Jornal Ponto 
Final mostrou sua perspectiva 
sobre os desafios enfrentados 
pelo município após a tragédia 

do rompimento da barragem 
da Samarco. Como marianen-
se, Cota expressou profundo 
pesar pelas vidas perdidas, pe-
los desabrigados, pelas perdas 
materiais e, principalmente, 
pelos transtornos psicológicos 
que a comunidade tem enfren-
tado. Além disso, ele participa 
de negociações em andamento 
com a Fundação Renova para 
a entrega de equipamentos nas 
comunidades afetadas, como 
o novo Bento e Paracatu. O 
objetivo dessas negociações é 
avançar no debate e buscar jus-
tiça para Mariana, com investi-
mentos em setores essenciais, 
incluindo saúde, educação, mo-
bilidade urbana, meio ambiente 
e saneamento básico. O prefei-
to enfatizou que Mariana é o 
município mais impactado pela 
tragédia da barragem e mere-
ce ser tratado como tal, com 
transparência em suas nego-
ciações com órgãos públicos, a 
Fundação Renova e as minera-

doras envolvidas.
Em debate com empresá-

rios promovido pela Associa-
ção Brasileira de Infraestrutura 
e Indústrias de Base (ABDIB), 
em Belo Horizonte, o Gover-
nador de Minas Gerais, Romeu 
Zema acusou o governo fede-
ral de “má vontade” em rela-
ção à repactuação do acordo 
que vem sendo mediado pelo 
Tribunal Regional Federal da 
6ª Região (TRF6). “O governo 
federal tem colocado obstácu-
los, mas já deixamos claro que 
se eles não assinarem até o final 
no ano, Minas e Espírito Santo 
vão fazer um acordo que diz 
respeito aos estados para pro-
var que é possível sim e que o 
que está havendo do Governo 
Federal hoje é uma má vontade 
enorme. Parece que tudo que 
é para Minas Gerais tem uma 
restrição, isso aí está claríssimo. 
Tudo que é para cá é mais di-
fícil ou impossível”, finalizou 
Zema.
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As bandas de música são compostas por músicos voluntários que dedicam seu tempo e 
talento à comunidade.

Secretário de 
cultura justifica 
falta de repasse às 
bandas de música 
RECURSOS. Representantes das 11 bandas de Mariana buscam 
esclarecimentos e soluções para a manutenção de suas atividades

DA REDAÇÃO

Na última segunda-feira 
(30), durante a Reunião Ordi-
nária da Câmara Municipal, o 
vereador Juliano Duarte apre-
sentou o requerimento de nú-
mero 369/2023, convocando o 
Secretário de Cultura, Cristiano 
Vilas Boas, e todos os represen-
tantes das bandas locais para 
esclarecimentos sobre o repas-

se anual de 2023. O vereador 
questiona o motivo pelo qual 
nenhuma das 11 bandas de 
música do município recebeu o 
repasse anual, mesmo algumas 
delas tendo recebido emendas 
anteriormente.

O Vereador ressaltou que 
as bandas de música são com-
postas por músicos voluntários 
que dedicam seu tempo e talen-

to à comunidade. No entanto, 
para se manterem em funciona-
mento, essas bandas enfrentam 
diversos custos, como contas 
de luz, manutenção de instru-
mentos, compra de uniformes 
e outros gastos operacionais.

O requerimento surge 
como uma iniciativa para ga-
rantir transparência e justiça na 
distribuição de recursos des-
tinados à cultura local. Além 
disso, visa abrir espaço para 
um diálogo construtivo entre 
os representantes das bandas 
e a Secretaria de Cultura, a fim 
de encontrar soluções para as 
dificuldades enfrentadas pelas 
instituições musicais do muni-
cípio. A reunião promete ser 
um importante passo na pre-
servação e promoção da rica 
tradição musical da região, que 
conta com algumas das bandas 
mais antigas de Minas Gerais.

A equipe do Jornal Ponto 
Final, entrou em contato com 
o Secretário de Cultura Cristia-
no Vilas Boas e ele alegou que 
algumas bandas não estão rece-
bendo os repasses por falta de 
prestação de contas. Ele ainda 
informou que também há fal-
ta de documentação necessária 
para os repasses.
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As bandas de música são compostas por músicos voluntários que dedicam seu tempo e 
talento à comunidade.

Secretário de 
cultura justifica 
falta de repasse às 
bandas de música 
RECURSOS. Representantes das 11 bandas de Mariana buscam 
esclarecimentos e soluções para a manutenção de suas atividades

DA REDAÇÃO
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A carreta envolvida transportava 15 mil litros de óleo diesel, de acordo com informações do 
Corpo de Bombeiros.

Carreta tomba na 
BR-040 em Ouro Preto 
e gera longas horas 
de congestionamento
TRANSTORNO. Rodovia ficou interditada por quase 12 horas 
após acidente; carga derramada e lentidão nas duas úteis.

DA REDAÇÃO

Quem transitou pela BR-
040 desde o final da noite de 
terça-feira, 31 de outubro, pre-
cisou exercer a paciência em 
meio a uma situação de trânsito 
caótico. O motivo foi um aci-
dente ocorrido em uma carreta 
na altura do km 600, localizada 
em Ouro Preto, região central 
de Minas Gerais, que ocorreu 
na interdição da rodovia no 
sentido Rio de Janeiro.

O primeiro comunicado 
sobre o incidente foi emitido 
pela Via 040, empresa res-
ponsável pela administração 
do trecho, às 23h47. O ponto 
de referência para o ocorrido 
é o posto “Boi na Brasa”. Por 
volta das 5h45 da manhã se-
guinte, na quarta-feira, 1º de 
novembro, o congestionamen-

to atingia cerca de 5 km no 
sentido Rio de Janeiro e 3 km 
no sentido Brasília. No entan-
to, por volta das 9h20, a situa-
ção piorou com a interdição de 
ambos os sentidos da rodovia, 
resultando em uma lentidão de 
8 km em cada direção.

A liberação da BR-040, na 
altura do Km 600, em Ouro 
Preto, ocorreu após quase 12 
horas de bloqueio. O acidente, 
que envolveu o tombamento 
de uma carreta por volta das 
23h do dia anterior, gerou 
consequências graves para o 
tráfego. Segundo a última atu-
alização da Via 040, o conges-
tionamento no sentido Rio de 
Janeiro atingiu 14 km, enquan-
to no sentido Distrito Federal 
chegou a 13 km.

O impacto desse incidente 

não ficou restrito ao trânsito. 
A carreta envolvida transpor-
tava 15 mil litros de óleo diesel, 
de acordo com informações 
do Corpo de Bombeiros. Mi-
litares e agentes da Polícia Ro-
doviária Federal (PRF) foram 
mobilizados para gerenciar o 
transporte da carga, garantin-
do a segurança da operação e a 
liberação do trecho.

Com o tráfego finalmente 
fluindo novamente, as autori-
dades continuam monitoran-
do a situação na BR-040 para 
garantir a segurança de todos 
os motoristas e passageiros. 
A ocorrência serve como um 
lembrete da importância da 
prudência nas estradas e da ne-
cessidade de medidas adequa-
das para enfrentar situações de 
emergência como essa.
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As aulas estão previstas para começar em 4 de abril de 2024.

IFMG abre inscrições 
para especialização 
em Ensino de 
Língua Portuguesa 
CONHECIMENTO. A especialização oferece uma oportunidade 
valiosa de aprimoramento profissional e contribuição para o 
enriquecimento da Educação Básica.

DA REDAÇÃO

O Instituto Federal de 
Educação, Ciência e Tecnolo-
gia de Minas Gerais (IFMG) - 
Campus Ouro Preto está com 
inscrições abertas, até 5 de no-
vembro, para a terceira turma 
da Especialização em Ensino 
de Língua Portuguesa na Edu-
cação Básica. O programa gra-
tuito tem duração de 24 meses 
e conta com aulas presenciais 
às quintas e sextas-feiras, além 
de 20% da carga horária em 
formato de Educação a Distân-
cia (EAD).

O curso é direcionado a 
candidatos com formação em 
Letras, Pedagogia ou áreas re-
lacionadas, embora a Comissão 
Avaliadora do Processo Seleti-
vo avaliará candidatos de outras 
áreas. Para a turma de 2024, são 
oferecidas 20 vagas, com 14 
destinadas à ampla concorrên-
cia e as demais reservadas para 

negros, indígenas, pessoas com 
deficiência e servidores efeti-
vos do IFMG. As aulas estão 
previstas para começar em 4 de 
abril de 2024.

A especialização visa aten-
der a demanda de professores 
de educação básica da região, 
oferecendo uma formação 
gratuita em um instituto fede-
ral que preza pela qualidade de 
ensino. Além disso, destaca-se a 
qualificação do corpo docente, 
composto por professores do 
IFMG - Campus Ouro Preto, 
todos doutores nas áreas de 
Linguística ou Literatura. A 
experiência proporciona uma 
troca mútua de conhecimen-
to, discussões enriquecedoras 
e um ambiente comprometido 
com a educação e a promoção 
da diversidade.

Segundo a coordenadora 
da especialização, Érica Anice-
to, a abertura do curso se deu 

de forma a atender à demanda 
de professores de educação 
básica da região, que precisa-
vam buscar em outras cidades 
ou em cursos a distância essa 
formação. “Oferecer um cur-
so inteiramente gratuito em 
um instituto federal que preza 
pelo ensino de qualidade já é 
um diferencial da nossa pós”, 
ressalta.

Os egressos das turmas an-
teriores têm obtido sucesso na 
continuidade de suas carreiras, 
seja em sala de aula, em progra-
mas de mestrado e doutorado 
ou em atividades acadêmicas 
diversas. A especialização ofe-
rece uma oportunidade valiosa 
de aprimoramento profissional 
e contribuição para o enrique-
cimento da Educação Básica.

Para mais detalhes sobre 
o processo seletivo, acesse o 
Edital nº 57/2023 no site www.
ifmg.edu.br/ouropreto.
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Explorando o passado
com tecnologia: 
‘Aleijadinho Virtual’ 
leva visitantes à 
era do Barroco 
INOVAÇÃO. Os visitantes podem interagir com objetos e até 
esculpir uma das 12 esculturas dos Profetas de Aleijadinho, 
enquanto o Mestre orienta o processo. 

DA REDAÇÃO

Uma exposição inova-
dora, intitulada “Aleijadi-
nho Vir tual – O Primeiro 
Artista Brasileiro”, abrirá 
suas portas no Museu da 
Inconfidência em Ouro 
Preto a par tir de 11 de 
novembro. A mostra úni-
ca reúne a vida e as prin-
cipais obras do renomado 
mestre do barroco-roco-
có das Américas, Antônio 
Francisco Lisboa, conhe-
cido como Aleijadinho. Os 
visitantes terão a oportu-
nidade de explorar uma ex-
periência interativa em re-
alidade virtual (VR) e uma 
exposição com as obras em 
realidade aumentada (AR) 
do artista. A mostra é re-
alizada pelo Studio KwO 
XR e conta com o patro-
cínio do Instituto Cultural 
Vale por meio da Lei de 
Incentivo à Cultura, com 
entrada franca.

Um dos principais ob-
jetivos da exposição é con-
tribuir para a preservação 
do patrimônio do artista, 
criando um registro digital 
de alta definição de suas 
obras mais importantes. A 
mostra é dividida em duas 
partes: uma experiência in-
terativa em realidade vir-
tual (VR) e uma exposição 
de obras de Aleijadinho em 
realidade aumentada (AR). 
A experiência VR oferece-
rá aos visitantes a oportu-
nidade de se encontrar vir-
tualmente com Aleijadinho 
em meio às suas obras mais 
icônicas em Ouro Preto e 
Congonhas. Os visitantes 
podem interagir com obje-
tos e até esculpir uma das 

12 esculturas dos Profetas 
de Aleijadinho, enquanto o 
Mestre orienta o processo. 
A experiência VR é aberta 
para maiores de 12 anos.

A exposição em realida-
de aumentada apresentará 
dezenas de obras de Alei-
jadinho em formato digital 
3D. Usando a câmera de 
seus próprios celulares, o 
público poderá visualizar 
as obras como hologramas 
em alta definição no espa-
ço físico da exposição. En-
tre as obras em destaque 
estão “Cristo com Cruz às 
Costas,” o altar da Igreja 
de São Francisco e os “12 
Profetas” do Santuário de 
Bom Jesus de Matosinhos. 
A classificação é livre, 
e não é necessário fazer 
agendamento prévio. O di-
retor do projeto, Francisco 
Almendra, explicou que 
a ideia do projeto surgiu 
ao criar uma experiência 
imersiva para as festivida-
des da Semana Santa em 
Congonhas. Na ocasião, 
perceberam que Aleijadi-
nho, embora seja consi-
derado o maior artista do 
período colonial e patrono 
das artes no Brasil, não 
era amplamente conhecido 
pelo público. A exposição 
utiliza tecnologia de es-
caneamento 3D para criar 
uma representação digital 
precisa das obras de Alei-
jadinho em alta resolução. 
A intenção é proporcionar 
uma experiência interativa 
que aproxime o público do 
grande artista brasileiro e 
permita a participação ati-
va na criação artística.

A exposição “Aleijadi-

nho Virtual” não apenas 
preserva o legado do ar-
tista, mas também o tor-
na acessível ao público de 
uma forma única e envol-
vente, criando uma ponte 
entre o passado e o futuro. 
A mostra promete ser uma 
oportunidade educativa e 
moderna para todas as ida-
des, incluindo crianças e 
adolescentes, além de esta-
belecer uma nova maneira 
de abordar o patrimônio 
cultural. A exposição esta-
rá disponível no Museu da 
Inconfidência, em Ouro 
Preto, até 10 de dezembro. 
Após essa data, seguirá 
para Congonhas.

Exposição: “Aleijadi-
nho Virtual – O Primeiro 
Artista Brasileiro”

Data: De 11 de novem-
bro a 10 de dezembro

Local: Museu da Incon-
fidência, Praça Tiradentes, 
139, Centro Histórico, 
Ouro Preto

Horário: Terça-feira a 
domingo, das 10h às 17h

Experiência Interativa 
em VR: Agendamento dis-
ponível no site, classifica-
ção 12 anos

Exposição em AR: En-
trada livre, sem agenda-
mento prévio

Palestra Gratuita: Dia 
10/11, às 18h, no Museu 
da Inconfidência, Ouro 
Preto (lugares limitados, 
com agendamento prévio): 
“A Realidade Virtual e as 
Técnicas de Digitalização 
3D Utilizadas no Projeto 
Aleijadinho - O Primeiro 
Artista Brasileiro.” Dura-
ção de 1 hora.
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Anatel aplica multa por 
comercialização de 
caixas de TV não 
homologadas
RESTRIÇÃO. Órgão regulador toma medida inédita para 
restringir a circulação de equipamentos receptores 
clandestinos de sinal de TV

DA REDAÇÃO

Em um movimento ini-
ciado, o Conselho Diretor da 
Agência Nacional de Teleco-
municações (Anatel) decidiu 
aplicar uma sanção a uma pes-
soa física envolvida na comer-
cialização de equipamentos re-
ceptores clandestinos de sinal 
de TV, amplamente conhecidos 
como “TV box”, que não ti-
nham sido homologados pela 
senhora. A decisão foi tomada 
na última semana, e marcou um 
passo importante na luta contra 
a distribuição desses dispositi-
vos no mercado brasileiro.

A proteção foi aplicada na 
forma de uma multa no valor 
de R$ 7.680 e se tornou uma 
referência como a primeira vez 
em que a Anatel direcionou 
uma sanção desse tipo a uma 

pessoa física. O órgão não aca-
tou o recurso apresentado pelo 
interessado, reforçando o seu 
compromisso com a regula-
mentação do mercado de tele-
comunicações no país.

O conselheiro Alexandre 
Freire, relator do processo, des-
tacou a gravidade da infração 
ao comercializar equipamen-
tos que não possuíam devida 
homologação da Anatel. Ele 
ressaltou que a decisão do Con-
selho Diretor está em confor-
midade com o entendimento já 
consolidado de que essa prática 
é considerada grave.

Segundo o conselheiro 
Freire, uma medida é crucial 
para prevenir e reprimir a cir-
culação de produtos que não 
foram homologados pela Ana-
tel. Além disso, a decisão visa 

combater a disseminação de 
dispositivos que, muitas vezes, 
são usados para a violação de 
direitos autorais, incluindo 
conteúdos protegidos por co-
pyright. A comercialização des-
ses produtos frequentemente 
incentiva a transmissão não 
autorizada de conteúdo, preju-
dicando segmentos diversos da 
economia, como os setores de 
eventos esportivos e cinemato-
gráficos.

A decisão da Anatel tem 
um papel importante na defe-
sa dos direitos de propriedade 
intelectual e na promoção de 
um ambiente de mercado justo 
e regulamentado. Além disso, 
busca encorajar a circulação de 
dispositivos não homologados 
que podem ser usados para ati-
vidades ilegais.



18|  CIDADES Jornal Ponto Final
2 a 8 de novembro de 2023

Anatel aplica multa por 
comercialização de 
caixas de TV não 
homologadas
RESTRIÇÃO. Órgão regulador toma medida inédita para 
restringir a circulação de equipamentos receptores 
clandestinos de sinal de TV

DA REDAÇÃO

Em um movimento ini-
ciado, o Conselho Diretor da 
Agência Nacional de Teleco-
municações (Anatel) decidiu 
aplicar uma sanção a uma pes-
soa física envolvida na comer-
cialização de equipamentos re-
ceptores clandestinos de sinal 
de TV, amplamente conhecidos 
como “TV box”, que não ti-
nham sido homologados pela 
senhora. A decisão foi tomada 
na última semana, e marcou um 
passo importante na luta contra 
a distribuição desses dispositi-
vos no mercado brasileiro.

A proteção foi aplicada na 
forma de uma multa no valor 
de R$ 7.680 e se tornou uma 
referência como a primeira vez 
em que a Anatel direcionou 
uma sanção desse tipo a uma 

pessoa física. O órgão não aca-
tou o recurso apresentado pelo 
interessado, reforçando o seu 
compromisso com a regula-
mentação do mercado de tele-
comunicações no país.

O conselheiro Alexandre 
Freire, relator do processo, des-
tacou a gravidade da infração 
ao comercializar equipamen-
tos que não possuíam devida 
homologação da Anatel. Ele 
ressaltou que a decisão do Con-
selho Diretor está em confor-
midade com o entendimento já 
consolidado de que essa prática 
é considerada grave.

Segundo o conselheiro 
Freire, uma medida é crucial 
para prevenir e reprimir a cir-
culação de produtos que não 
foram homologados pela Ana-
tel. Além disso, a decisão visa 

combater a disseminação de 
dispositivos que, muitas vezes, 
são usados para a violação de 
direitos autorais, incluindo 
conteúdos protegidos por co-
pyright. A comercialização des-
ses produtos frequentemente 
incentiva a transmissão não 
autorizada de conteúdo, preju-
dicando segmentos diversos da 
economia, como os setores de 
eventos esportivos e cinemato-
gráficos.

A decisão da Anatel tem 
um papel importante na defe-
sa dos direitos de propriedade 
intelectual e na promoção de 
um ambiente de mercado justo 
e regulamentado. Além disso, 
busca encorajar a circulação de 
dispositivos não homologados 
que podem ser usados para ati-
vidades ilegais.

Jornal Ponto Final 
2 a 8 de novembro de 2023

CIDADES| 19

Estatísticas revelam que um em cada nove homens será diagnosticado com câncer de 
próstata durante sua vida.

Novembro Azul: 
Prevenção e diagnóstico 
precoce do 
câncer de próstata
ALERTA. O câncer de próstata é o segundo tipo de tumor mais 
comum entre os homens no Brasil, e a segunda causa de óbito 
por câncer no público masculino.

DA REDAÇÃO

Com a chegada de novem-
bro, mês mundial de combate ao 
câncer de próstata, a atenção se 
volta para uma questão de saúde 
pública de extrema relevância. 
O câncer de próstata é o segun-
do tipo de tumor mais comum 
entre os homens no Brasil, fi-
cando atrás apenas do câncer 
de pele não melanoma. Atual-
mente, figura como a segunda 
causa de óbito por câncer nesse 
público. De acordo com o Insti-
tuto Nacional de Câncer (Inca), 
estima-se que ocorram cerca de 
71,7 mil novos casos de câncer 
de próstata por ano.

O diagnóstico precoce é 
fundamental para obter resul-
tados positivos no tratamento 
dessa doença, e é por isso que 
a campanha Novembro Azul 
se torna essencial para alertar 

sobre a importância da saúde 
masculina. Estatísticas revelam 
que um em cada nove homens 
será diagnosticado com câncer 
de próstata durante sua vida.

A campanha Novembro 
Azul não é apenas uma res-
ponsabilidade dos homens; ela 
também incentiva amigos e fa-
miliares a encorajar seus entes 
queridos a buscar um urologista. 
Embora não seja possível evitar 
que a doença se manifeste, é pos-
sível detectá-la e tratá-la a tempo.

A detecção do câncer de 
próstata envolve dois exames 
importantes. O primeiro é o 
exame de sangue, que mede a 
quantidade de uma proteína 
produzida pela próstata, cha-
mada de antígeno prostático 
específico (PSA). O segundo 
é o exame de toque retal, um 
procedimento seguro que dura 

cerca de 10 segundos e é reali-
zado no consultório médico.

Além do envelhecimento, 
histórico familiar e sobrepeso, 
outros fatores de risco incluem 
o consumo de tabaco e álco-
ol. A Organização Mundial de 
Saúde (OMS) destaca a impor-
tância de adotar hábitos saudá-
veis, como prática de atividade 
física, alimentação balanceada e 
combate à obesidade, para re-
duzir os riscos.

O Sistema Único de Saú-
de (SUS) oferece informações 
e atendimento com equipes 
especializadas, realizando diag-
nóstico e acompanhamento 
ao longo da vida. Isso inclui 
exames clínicos, laboratoriais, 
endoscópicos, radiológicos, 
procedimentos cirúrgicos e tra-
tamento em hospitais habilita-
dos em oncologia.
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Uma das possíveis explicações para essa relação preocupante é o aumento exponencial do 
tempo gasto em frente às telas.

Uso excessivo de telas 
impacta a saúde 
mental de todas as 
idades, revela 
estudo da UFMG
RESULTADOS. Pesquisa inédita aponta aumento da nomofo-
bia entre idosos e 72% das crianças associam uso excessivo de 
telas à depressão.

DA REDAÇÃO

O uso crescente de dispo-
sitivos eletrônicos e o tempo 
aumentaram significativamen-
te em frente às telas, causando 
consequências alarmantes para 
a saúde mental, independen-
temente da idade. Uma tese 
da Faculdade de Medicina da 
Universidade Federal de Minas 
Gerais (UFMG) revelou da-
dos surpreendentes, incluindo 
a presença de nomofobia (o 
medo de ficar muito tempo no 
celular) entre idosos e um au-
mento preocupante da depres-
são em crianças.

O estudo, liderado pela 
pesquisadora Renata Maria 
Silva Santos, trouxe à luz uma 
série de preocupações sobre os 
efeitos do uso excessivo de dis-
positivos eletrônicos em pesso-
as de todas as idades. A nomo-
fobia, que antes era associada 
principalmente aos jovens, foi 

identificada em idosos, surpre-
endendo a comunidade médica.

Além disso, os resultados 
mostram que 72% dos estudos 
que analisaram crianças encon-
traram níveis significativos de de-
pressão associados ao uso exces-
sivo de telas. Isso lança luz sobre 
um problema crescente em todo 
o mundo, como o uso de dis-
positivos eletrônicos se tornan-
do parte integrante da vida das 
crianças desde a tenra idade.

Uma das possíveis explica-
ções para essa relação preocu-
pante é o aumento exponen-
cial do tempo gasto em frente 
às telas no dia a dia, especial-
mente após a pandemia de 
COVID-19. Com o trabalho, 
entretenimento e estudo se 
deslocando para o ambien-
te virtual, as telas se tornaram 
uma ferramenta essencial para 
manter a conexão com o mun-
do exterior e proteger a solidão.

Renata Maria Silva Santos, 
autora do estudo, observou que 
“percebeu-se que os pacientes 
jovens com transtorno de défi-
cit de atenção e hiperatividade 
e depressão tinham as telas a 
todo momento e, no período 
de pandemia, as telas foram as 
principais aliadas contra a soli-
dão. Porém, as consequências 
desse uso excessivo podem ser 
vistas agora.”

Uma pesquisa da UFMG 
destaca a importância de uma 
abordagem equilibrada no uso 
de dispositivos eletrônicos e 
ressalta a necessidade de políti-
cas e diretrizes que incentivem 
um uso saudável e consciente 
dessas tecnologias, especial-
mente entre crianças e idosos. 
A saúde mental de todas as 
gerações é um recurso impor-
tante que deve ser preservado e 
protegido, mesmo na era digital 
em constante evolução.



20| CIDADES Jornal Ponto Final
2 a 8 de novembro de 2023

Uma das possíveis explicações para essa relação preocupante é o aumento exponencial do 
tempo gasto em frente às telas.

Uso excessivo de telas 
impacta a saúde 
mental de todas as 
idades, revela 
estudo da UFMG
RESULTADOS. Pesquisa inédita aponta aumento da nomofo-
bia entre idosos e 72% das crianças associam uso excessivo de 
telas à depressão.

DA REDAÇÃO

O uso crescente de dispo-
sitivos eletrônicos e o tempo 
aumentaram significativamen-
te em frente às telas, causando 
consequências alarmantes para 
a saúde mental, independen-
temente da idade. Uma tese 
da Faculdade de Medicina da 
Universidade Federal de Minas 
Gerais (UFMG) revelou da-
dos surpreendentes, incluindo 
a presença de nomofobia (o 
medo de ficar muito tempo no 
celular) entre idosos e um au-
mento preocupante da depres-
são em crianças.

O estudo, liderado pela 
pesquisadora Renata Maria 
Silva Santos, trouxe à luz uma 
série de preocupações sobre os 
efeitos do uso excessivo de dis-
positivos eletrônicos em pesso-
as de todas as idades. A nomo-
fobia, que antes era associada 
principalmente aos jovens, foi 

identificada em idosos, surpre-
endendo a comunidade médica.

Além disso, os resultados 
mostram que 72% dos estudos 
que analisaram crianças encon-
traram níveis significativos de de-
pressão associados ao uso exces-
sivo de telas. Isso lança luz sobre 
um problema crescente em todo 
o mundo, como o uso de dis-
positivos eletrônicos se tornan-
do parte integrante da vida das 
crianças desde a tenra idade.

Uma das possíveis explica-
ções para essa relação preocu-
pante é o aumento exponen-
cial do tempo gasto em frente 
às telas no dia a dia, especial-
mente após a pandemia de 
COVID-19. Com o trabalho, 
entretenimento e estudo se 
deslocando para o ambien-
te virtual, as telas se tornaram 
uma ferramenta essencial para 
manter a conexão com o mun-
do exterior e proteger a solidão.

Renata Maria Silva Santos, 
autora do estudo, observou que 
“percebeu-se que os pacientes 
jovens com transtorno de défi-
cit de atenção e hiperatividade 
e depressão tinham as telas a 
todo momento e, no período 
de pandemia, as telas foram as 
principais aliadas contra a soli-
dão. Porém, as consequências 
desse uso excessivo podem ser 
vistas agora.”

Uma pesquisa da UFMG 
destaca a importância de uma 
abordagem equilibrada no uso 
de dispositivos eletrônicos e 
ressalta a necessidade de políti-
cas e diretrizes que incentivem 
um uso saudável e consciente 
dessas tecnologias, especial-
mente entre crianças e idosos. 
A saúde mental de todas as 
gerações é um recurso impor-
tante que deve ser preservado e 
protegido, mesmo na era digital 
em constante evolução.

Jornal Ponto Final 
2 a 8 de novembro de 2023 CIDADES  |21

Essa decisão representa um marco importante na luta contínua contra a pandemia da Covid19-.

Covid-19: vacina 
está incluída 
no Calendário 
Nacional de 
Vacinação de 2024
PRIORIDADE. Recomendação do Ministério da Saúde irá priori-
zar grupos específicos, para a imunização anual.

DA REDAÇÃO

A partir de 2024, a vacina 
contra a Covid-19 assumirá 
um novo status no Brasil ao 
ser incorporada oficialmen-
te ao Calendário Nacional de 
Vacinação do Ministério da 
Saúde. A decisão visa priori-
zar a imunização de crianças e 
grupos prioritários, tornando 
a vacinação contra o coronaví-
rus um evento anual.

A recomendação do Mi-
nistério da Saúde destaca que a 
imunização será direcionada a 
grupos específicos, que abran-
gem uma parcela significativa 
da população. Dentre os bene-
ficiários pela inclusão da vacina 
no calendário nacional, estão 
pessoas maiores de seis meses 
e menores de cinco anos, ido-
sos, indivíduos imunocompro-
metidos, gestantes, puérperas, 

trabalhadores da saúde, pesso-
as com comorbidades, indíge-
nas, ribeirinhos, quilombolas, 
pessoas vivendo em institui-
ções de longa permanência e 
seus trabalhadores, pessoas 
com deficiência permanente, 
privados de liberdade maio-
res de 18 anos, adolescentes 
e jovens cumprindo medidas 
socioeducativas, funcionários 
do sistema penitenciário e pes-
soas em situação de rua.

Essa decisão representa 
um marco importante na luta 
contínua contra a pandemia 
da Covid-19 e na estratégia de 
prevenção e controle da doen-
ça no Brasil. A incorporação da 
vacinação anual demonstra o 
compromisso do governo com 
a saúde pública e a proteção de 
grupos mais vulneráveis.

A medida busca não ape-

nas garantir a continuidade da 
imunização contra o coronaví-
rus, mas também fortalecer a 
proteção de setores da popula-
ção que têm maior risco de de-
senvolver complicações graves 
da doença. Além disso, visa a 
preservação de grupos que en-
frentam desafios importantes 
durante a pandemia.

A inclusão da vacina con-
tra a Covid-19 no Calendário 
Nacional de Vacinação é um 
passo importante na estraté-
gia de enfrentamento da pan-
demia e uma demonstração 
do compromisso do Brasil 
em proteger a saúde de sua 
população. Com isso, o país 
se prepara para garantir que 
a imunização continue sendo 
uma ferramenta eficaz na pre-
servação da saúde pública.
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SEGUNDA-FEIRA

TERÇA-FEIRA

QUARTA-FEIRA

QUINTA-FEIRA

SEXTA-FEIRA

SÁBADO

HORÓSCOPO
ÁRIES - 21/03 a 20/04

TOURO - 21/04 a 20/05

GÊMEOS - 21/05 a 20/06

CÂNCER - 21/06 a 21/07

LEÃO - 22/07 a 22/08

VIRGEM - 23/08 a 22/09

LIBRA - 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO - 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO - 22/11 a 21/12

CAPRICÓRNIO - 22/12 a 20/01

AQUÁRIO - 21/01 a 19/02

PEIXES - 22/02 a 20/03

Não há exibição.

Anota o recado de milhões aí: você tem tudo 
pra ficar arrasane nesta semana! Esbanjando 
pique, coragem, ideias criativas, habilidade em se 
reinventar e vontade de subir na vida, a energia é 
favorável pra buscar suas ambições e expandir 
seus planos, anseios e objetivos.

Alô, alô, Sagitário! Previsão maravilinda 
desbloqueada pra você: os astros levantam a 
sua bola e te dão a maior força pra marcar vários 
gols nos próximos dias, especialmente na área do 
trabalho e dinheiro.

Vambora que o astral desta semana tá 
poderoso e agitado! Além de trazer good vibes, 
aumentar suas energias e te estimular a agir, o 
céu avisa que pode ver os resultados dos seus 
esforços, trabalho duro e persistência, inclusive 
em forma de notas de lobo-guará. Aleluia, 
arrepiei! Só não vá se empolgar e se endividar, 
pois a vida não tem botão de “pular boleto”. 

Trago notícias topíssimas e pra lá de vantajosas, 
porém alertas de tensão também. Para a profissão, 
você tende a mostrar do que é capaz, esbanjando 
competências, criatividade e ideias brilhantes. No 
setor das finanças, tudo indica que vai contar com 
boa capacidade de análise e atenção aos detalhes, 
e aí não deve perder oportunidades de ganhos e 
associações.

Alerta de spoiler: a energia é de realização 
e você tem tudo para colher agora os frutos 
de tudo o que vem plantando. Bora detonar 
qualquer empecilho que esteja impedindo o 
seu crescimento, concluir negócios, tarefas 
e projetos, mostrar os seus talentos e ver os 
seus esforços se transformarem em sucesso 
profi ssional e fi nanceiro!

Sua hora de brilhar chegou, taurina e 
taurino! Com muitos estímulos, a fase é boa 
pra sair do comodismo e agir. Bora colocar 
suas aptidões em campo e buscar o que dá 
aquele gostinho de quero mais, inclusive no 
trabalho. Vejo também que as suas relações 
pessoais e profi ssionais devem ganhar 
destaqu.

Previ notícias maravilindas chegando no 
seu futuro, amigue! Pra começar com o 
pé direito, tô vendo aqui que você deve 
esbanjar energia e versatilidade pra fazer 
suas tarefas e resolver qualquer bagaça. 
Tem tudo pra terminar um serviço, contrato 
ou projeto e faturar um dinheiro.

Previsões topíssimas? Siiimmm! O céu 
promete te dar gás e força pra agir e fazer 
acontecer, sobretudo no trabalho. Misturando 
instintos e criatividade com lógica e praticidade, 
deve conseguir resultados positivos em suas 
iniciativas. Momento ideal pra fazer contatos, já 
que seu magnetismo pessoal e capacidade de 
se expressar com originalidade tendem a fazer 
o maior sucesso, até mesmo em entrevista de 
emprego.

Minha rainha/meu reizinho, tô vendo aqui 
que a vontade de agir e realizar seus planos 
vem que vem no modo turbo. E o céu manda 
avisar que é tempo de se expor, socializar, 
solucionar o que for preciso, seguir fi rme 
nos seus propósitos e concretizar metas. 
Você detesta matemática, mas ama contar 
dinheiro? 

Nova semana chegando e tudo indica que o 
céu vai aguçar suas emoções, trazer à tona o 
que está escondido no seu interior e te incentivar 
a evoluir. Bora investir no autoconhecimento 
e descobrir o que traz satisfação pra sua vida, 
inclusive profi ssional. Pode fi nalizar projetos e 
serviços com chave de ouro.

O céu promete muita coisa boa nesta semana, 
sobretudo pra sua carreira e bolso. Contando 
com uma baita força e energia, momento perfeito 
pra fi car mais sociável, seguir em frente e mostrar 
o seu melhor. Aproveite pra fazer novos contatos 
e aprofundar os antigos, terminar tarefas e colher 
os frutos do que plantou. 

Fim de ano chegando e você tá só o pó, ariangel? 
Pois o céu traz altas doses de energia e motivação pra 
seguir firme e forte. Então bola pra frente! De quebra, 
não devem faltar foco, praticidade e empenho pra fazer 
o seu melhor no trabalho. Tem chance até de receber 
uma notícia repentina da chefia, mas pra lá de boa e 
vantajosa.

Roselena vai a primeira consulta com a 
psiquiatra e fala logo sobre Aurora. Patrício 
admite a Rodrigo que ama Luciana. Cláudio 
faz um empréstimo a Lourenço para que 
aumente o seu negócio. Jana termina tudo 
com Boris. Luciana telefona a Rodrigo e diz-
lhe que nunca mais irá voltar aos escritórios 
da empresa.

O médico diz a Maximino que Roselena deve 
ser consultada por um psiquiatra. Rodrigo 
convida Luciana para almoçar, mas ela recusa. 
Lourenço apresenta Jana a Paz e ela pede-lhe 
que não se apaixone pela moça para que 
não aconteça o mesmo que aconteceu com 
Luciana. Rodrigo encontra Luciana e diz-lhe 
que a ama. Clara entra nesse momento e 
discute com os dois.

Luna pede para Jefi nho não contar a 
ninguém que vai fi car na Fuzuê. Olívia 
pede perdão a Miguel. Alícia conversa 
com Valentina. Conceição conta para Nero 
sobre Olívia. Luna pede para Cláudio apoiar 
Miguel. Preciosa e Fiel cavam no antigo 
depósito da Fuzuê. Todos se preocupam 
ao ver Merreca trabalhando no Quintal 
Carioca. Domingos incentiva a carreira de 
Jefi nho. Nero consola Miguel. Gilmar vai 
com Luna até o antigo depósito da Fuzuê, 
e Preciosa se esconde com Fiel. Bernardo 
conta para Heitor que viu Pascoal com 
Preciosa. Luna encontra Preciosa. 

Clara vai conversar com Rodrigo no 
escritório e encontra Clara. Aquiles pede 
Violeta em casamento. Luciana conta 
a Magda que Aquiles é o namorado de 
Violeta e, desesperada, Magda confessa 
a Luciana que eles são pai e fi lha. Violeta 
convida Aquiles para ir a sua casa. Clara 
pensa num plano para que Rodrigo saia 
do sofá e volte a dormir com ela. Magda 
vai a casa de Violeta, a encontra com 
Aquiles e grita aos dois que são pai e 
fi lha.

Agatha decide pagar Emmy pelas provas 
contra Irene. Enzo conta a Berenice que 
Tadeu desviou dinheiro da cooperativa, 
e sugere que o casal aplique um golpe. 
Emmy escuta Irene combinando um 
encontro com Vinícius, e conta para 
Agatha. Agatha pede a Hélio que espere 
mais um pouco para contar a verdade 
a Petra. Jurecê tem uma visão de Aline 
grávida. Jussara fi ca cismada quando 
Aline passe mal. Luigi consegue reaver 
os dólares de Anely com Emmy, antes de 
a mãe fugir da cidade. Com a ajuda de 
Agatha, Antônio fl agra Irene com Vinícius 
na cama de um motel.

Antônio humilha Irene e ameaça Vinícius. 
Agatha humilha Irene. Luigi devolve os 
dólares de Anely que Emmy roubou. Irene 
pede ajuda a Luigi. Jurecê comenta com 
Caio que acontecerá uma coisa boa na vida 
de Aline. Vinícius consegue fugir de Antônio, 
no momento em que o produtor rural é pego 
pela polícia. Hélio percebe que Agatha não 
é vítima e se nega a continuar fazendo parte 
do plano da mãe. Jonatas não aceita fazer 
o tratamento de fi sioterapia. Antônio reúne 
Ramiro e os outros capangas para irem 
atrás de Vinícius na mata. Caio pede ajuda 
a Marino para impedir Antônio de matar 
Vinícius. Antônio atira em Vinícius.

Barreto questiona Heitor sobre Pascoal. 
Cecília cuida de Cata Ouro. Olívia pede 
para Miguel se afastar de Preciosa. 
Começa o Rainha da Fuzuê, e Alícia 
inicia sua performance. Domingos desafi a 
Gláucia. Merreca chega para assistir à 
apresentação de Soraya. Cecília enfrenta 
Pascoal. Valentina reclama de Alícia, e 
Cláudio se preocupa. Luna vai ao encontro 
de Miguel. Maria Navalha tenta aconselhar 
Merreca. Preciosa se prepara para ir à 
Fuzuê. Olívia vê Miguel e Luna juntos. 
Nero elogia os fi lhos ao fi nal do evento 
na Fuzuê. Maria Navalha ajuda Merreca. 
Barreto tenta acalmar Cecília. Preciosa e 
Fiel chegam na Fuzuê infi ltrados na equipe 
de obras. 

Violeta discute com a mãe por lhe ter 
mentido a vida inteira. Clara paga a um 
homem para que ele deixe, na recepção 
do hotel, um presente para Luciana. A 
polícia entra no Inferno para fazer uma 
busca e leva várias pessoas detidas. 
Luciana abre o presente e fi ca muito 
assustada ao ver que se trata da cabeça 
de uma boneca.

Renée conta para Vic sobre Wagner. 
Wanda vê Carol e Ulisses juntos. Taís 
conta para Lara sobre o encontro com 
Silas. Helena ameaça Jonas para afastá-
lo de Adriana. Tony se reconcilia com 
Renée e Vic. Edu tenta se entender com 
Érica. Helena reclama de Adriana para 
Sérgio. Adriana decide reatar com Jonas. 
Sérgio avisa a Giovanni que Helena pode 
atrapalhar seu namoro com Ísis. Roberto se 
declara para Lara.

Lara não acredita na declaração de 
Roberto. Helena reclama da ideia de 
Cris querer usar Taís como modelo da 
Helàne. Jonas alerta Ísis para não confi ar 
em Sérgio. Edu se aconselha com Yeda. 
Cris usa Tony para intrigar Giovanni 
contra Ísis. Mário se entristece ao saber 
que seus novos casos eram falsos. Carol 
convence Lígia a deixar que ela fale com 
Natália. Mário e Evilário conversam. 
Helena e Ísis discutem. Sérgio se assusta 
ao ver Míriam em sua casa. 

Clara diz a Rodrigo que mudou de 
ginecologista porque é melhor para o 
bebê. Luciana conta a Patrício que não 
vai voltar à empresa e que precisarão 
se encontrar em outro lugar. Rodrigo 
encontra Luciana, diz-lhe que não 
pode viver sem ela e os dois se beijam.  
Roselena ameaça matar Lourenço. 
Violeta conta a Aldo que irá trabalhar 
como assistente de Luciana. Aldo 
apresenta Violeta a Roselena e ela 
pensa que Violeta é amante do marido.

Antônio manda os capangas jogarem 
Vinícius no rio. Antônio debocha dos policiais 
e diz que estava caçando javali. Luigi 
salva Angelina do ataque de Irene. Nina 
comenta com Anely que achou estranha 
a intimidade entre Hélio e Agatha. Irene e 
Antônio discutem dentro de casa. Luigi, Caio 
e Ademir tentam acalmar Irene e Antônio. 
Anely escuta uma conversa entre Hélio e 
Agatha, e descobre o parentesco entre os 
dois. Jurecê encontra Vinícius na margem 
do rio e o leva para a aldeia. Irene declara 
guerra a Antônio.

Aline fi ca preocupada com a notícia da 
gravidez, e pede a Lucinda que não 
conte a Caio. Kaluanã, irmão de Raoni, 
consegue retirar a bala do corpo de 
Vinícius e avisa a Jurecê que o geólogo 
irá sobreviver. Anely teme que Agatha 
faça mal a Luigi. Kelvin ouve Ramiro se 
recusar a matar Agatha e confi rmar para 
Irene que Vinícius foi morto por Antônio. 
Petra decide voltar para casa. Irene não 
aceita a proposta de partilha de bens 
para o divórcio apresentada por Silvério. 
Iraê diz ao pai que Vinícius perdeu a 
memória. Antônio promove um jantar 
especial em sua casa para apresentar 
Agatha como sua futura esposa e Irene 
fi ca furiosa.

Luigi ampara Irene. Iraê impede Caio de entrar 
na aldeia. Caio fica chocado ao saber por Flor 
que foi Agatha quem levou Antônio para flagrar 
Irene com Vinícius. Petra surpreende a todos 
da família ao chegar repentinamente e dizer 
que voltou para ajudar Irene. Marino consegue 
obter o arquivamento da sindicância preliminar 
e garante seu cargo como delegado de Nova 
Primavera. Jurecê mostra Vinícius a Caio, e 
diz que o geólogo sobreviveu, mas perdeu a 
memória.

Raoni avisa a Juracê que a polícia está à 
procura de Vinícius. Jonatas diz a Jussara 
que a vida não tem mais sentido para ele. 
Irene avisa a Antônio que não dará o divórcio 
ao marido. Caio socorre Aline, que desmaia 
dentro do trator em movimento. Anely conta 
a Luigi que Hélio é fi lho de Agatha e que 
desconfi a de que o engenheiro planeje dar 
o golpe em Petra. Enzo alerta Tadeu para 
a possibilidade de descobrirem sobre os 
desfalques na cooperativa. Agatha aceita o 
pedido de casamento de Antônio durante um 
jantar a dois, sob os olhares dos clientes do 
restaurante. Lucinda leva Aline ao hospital e 
ela descobre que está grávida.

SBT
FUZUÊ um REFÚGIO 

para o AMOR 

Preciosa fi ca presa no buraco e pede 
ajuda a Luna. Miguel se incomoda com os 
comentários de Francisco. Conceição conta 
para Rui sobre Olívia. Luna e Preciosa 
caem num buraco. Miguel tenta falar 
com Luna. Fiel não consegue encontrar 
Preciosa e liga para Heitor. Preciosa perde 
as chaves de lua e sol. Bianca sugere 
que Vitor fale com Francisco sobre sua 
desconfi ança com Rui. Francisco conversa 
com Olívia. Bebel consegue se comunicar 
com Nero. Luna tira a caderneta da Dama 
de Ouro de Preciosa. Barreto sugere que 
Cecília denuncie Pascoal. Um antigo amigo 
procura Pascoal na cadeia. Luna enfrenta 
Preciosa. 

Preciosa e Luna discutem. Pascoal 
oferece propina para o chefe de polícia. 
Nero tem uma ideia para salvar Bebel. 
Olívia se recusa a falar sobre Rui com 
Miguel. Domingos sugere que Bartô, 
Caíto e Soraya ajudem a divulgar o Beco 
do Gambá na festa de Gláucia. Preciosa 
e Luna brigam pela caderneta da Dama 
de Ouro. Francisco vê Soraya e Merreca 
juntos. Luna e Preciosa encontram uma 
saída do túnel. Luna mostra a caderneta da 
Dama de Ouro para Maria Navalha. Cecília 
decide denunciar Pascoal. Domingos alerta 
Jefi nho sobre Tonico. Heitor faz cobranças 
a Preciosa. Olívia vai para a casa de Nero. 
Maria Navalha decide ir à Fuzuê. 

Miguel avisa a Conceição que Olívia pode 
estar envolvida no roubo das chaves de lua 
e sol. Heitor tira satisfação com Preciosa 
sobre Pascoal. Barreto é afastado do caso 
de Pascoal. Bebel pensa em Preciosa. 
Domingos tenta convencer Jefi nho a não 
pressionar Luna. Miguel tira satisfações 
com Preciosa pela invasão à Fuzuê. 
Pascoal tenta intimidar Cecília. Luna e 
Jefi nho são abordados por fãs. Miguel e 
Preciosa se enfrentam. Nero procura por 
Bebel na clínica. Pascoal procura Merreca. 
Miguel exige conversar com Maria Navalha. 
Preciosa faz ameaças contra Luna. 

Preciosa afirma a Heitor que não deixará 
ninguém pegar o seu tesouro. Miguel tenta 
convencer Maria Navalha a confiar nele. Nero 
conversa com Bebel. Pascoal manda Merreca 
cobrar dinheiro dos moradores e comerciantes. 
Domingos enfrenta Gláucia. Luna sai com 
Jefinho, e Miguel fica incomodado. Soraya 
provoca Francisco. Preciosa e Heitor chegam 
à saída do túnel que leva à Fuzuê. Miguel, 
Cláudio e Maria Navalha entram no túnel 
pela Fuzuê. Nero se esconde no quarto de 
Bebel. Tonico oferece um contrato para Luna 
e Jefinho assinarem. Miguel declara seu 
amor por Luna para Maria Navalha. Pascoal 
surpreende Preciosa e Heitor próximo à saída 
do túnel. 

Helena estranha a reação de Sérgio, 
que tenta disfarçar. Adriana e Jonas 
combinam de sair juntos. Míriam faz 
ameaças a Sérgio. Giovanni descobre 
que Jonas e Adriana estão juntos. Edu 
pede para Mário ajudá-lo a reatar com 
Érica. Jonas revela a Helena sobre 
seu namoro com Adriana. Carol se 
preocupa com a ausência de Wanda na 
universidade. Taís consola Helena. Cris é 
dissimulada ao falar com Giovanni sobre 
sua relação com Tony. Mário se encontra 
com Érica e tenta se declarar para ela.

Mário se atrapalha e convence Érica a 
voltar com Edu. Taís conta a Pedro que 
será embaixadora na Helàne. Ísis discute 
com Giovanni por ele defender Helena. 
Cris explica seu próximo plano para 
Tony. Renée ouve Edu e Tony falando 
sobre um acordo, e os questiona. Cris se 
oferece para ajudar Roberto a conquistar 
sua mãe. Mário encontra a câmera na 
sala de Lara. Pedro se enfurece com os 
comentários de Natália. Miriam continua 
a chantagear Sérgio. Wanda faz uma 
exigência para Carol e Ulisses.

Carol e Ulisses tentam conversar com 
Wanda. Sérgio se desespera com 
as exigências de Míriam, e aciona 
Fagundes. Natália se emociona com a 
visita das amigas. Mário encontra um 
compartimento secreto no closet de 
Átila. Taís estranha quando Carol faz 
insinuações sobre Pedro. Giovanni afi rma 
a Ísis que não deixará o romance de seu 
pai e da mãe da menina atrapalhar a 
vida dos dois. Jonas avisa a Helena que 
entrará com o pedido de divórcio.

Helena tem um surto ao receber o 
comunicado de Jonas. Roberto aparece 
com seu novo visual, e Lara fi ca admirada. 
Jonas tem uma conversa séria com 
Giovanni. Helena garante a Sérgio que 
não se divorciará de Jonas. Míriam sugere 
que Helena atrase o processo de divórcio. 
Aramis estranha a hostilidade entre Edu e 
Tony. Carol descobre que Wanda mentiu 
sobre o estatuto da universidade. Helena 
pede para Roberto ser seu advogado no 
processo de divórcio.

elas por 
elas ESTREIA
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SEGUNDA-FEIRA

TERÇA-FEIRA

QUARTA-FEIRA

QUINTA-FEIRA

SEXTA-FEIRA

SÁBADO

HORÓSCOPO
ÁRIES - 21/03 a 20/04

TOURO - 21/04 a 20/05

GÊMEOS - 21/05 a 20/06

CÂNCER - 21/06 a 21/07

LEÃO - 22/07 a 22/08

VIRGEM - 23/08 a 22/09

LIBRA - 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO - 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO - 22/11 a 21/12

CAPRICÓRNIO - 22/12 a 20/01

AQUÁRIO - 21/01 a 19/02

PEIXES - 22/02 a 20/03

Não há exibição.

Anota o recado de milhões aí: você tem tudo 
pra ficar arrasane nesta semana! Esbanjando 
pique, coragem, ideias criativas, habilidade em se 
reinventar e vontade de subir na vida, a energia é 
favorável pra buscar suas ambições e expandir 
seus planos, anseios e objetivos.

Alô, alô, Sagitário! Previsão maravilinda 
desbloqueada pra você: os astros levantam a 
sua bola e te dão a maior força pra marcar vários 
gols nos próximos dias, especialmente na área do 
trabalho e dinheiro.

Vambora que o astral desta semana tá 
poderoso e agitado! Além de trazer good vibes, 
aumentar suas energias e te estimular a agir, o 
céu avisa que pode ver os resultados dos seus 
esforços, trabalho duro e persistência, inclusive 
em forma de notas de lobo-guará. Aleluia, 
arrepiei! Só não vá se empolgar e se endividar, 
pois a vida não tem botão de “pular boleto”. 

Trago notícias topíssimas e pra lá de vantajosas, 
porém alertas de tensão também. Para a profissão, 
você tende a mostrar do que é capaz, esbanjando 
competências, criatividade e ideias brilhantes. No 
setor das finanças, tudo indica que vai contar com 
boa capacidade de análise e atenção aos detalhes, 
e aí não deve perder oportunidades de ganhos e 
associações.

Alerta de spoiler: a energia é de realização 
e você tem tudo para colher agora os frutos 
de tudo o que vem plantando. Bora detonar 
qualquer empecilho que esteja impedindo o 
seu crescimento, concluir negócios, tarefas 
e projetos, mostrar os seus talentos e ver os 
seus esforços se transformarem em sucesso 
profi ssional e fi nanceiro!

Sua hora de brilhar chegou, taurina e 
taurino! Com muitos estímulos, a fase é boa 
pra sair do comodismo e agir. Bora colocar 
suas aptidões em campo e buscar o que dá 
aquele gostinho de quero mais, inclusive no 
trabalho. Vejo também que as suas relações 
pessoais e profi ssionais devem ganhar 
destaqu.

Previ notícias maravilindas chegando no 
seu futuro, amigue! Pra começar com o 
pé direito, tô vendo aqui que você deve 
esbanjar energia e versatilidade pra fazer 
suas tarefas e resolver qualquer bagaça. 
Tem tudo pra terminar um serviço, contrato 
ou projeto e faturar um dinheiro.

Previsões topíssimas? Siiimmm! O céu 
promete te dar gás e força pra agir e fazer 
acontecer, sobretudo no trabalho. Misturando 
instintos e criatividade com lógica e praticidade, 
deve conseguir resultados positivos em suas 
iniciativas. Momento ideal pra fazer contatos, já 
que seu magnetismo pessoal e capacidade de 
se expressar com originalidade tendem a fazer 
o maior sucesso, até mesmo em entrevista de 
emprego.

Minha rainha/meu reizinho, tô vendo aqui 
que a vontade de agir e realizar seus planos 
vem que vem no modo turbo. E o céu manda 
avisar que é tempo de se expor, socializar, 
solucionar o que for preciso, seguir fi rme 
nos seus propósitos e concretizar metas. 
Você detesta matemática, mas ama contar 
dinheiro? 

Nova semana chegando e tudo indica que o 
céu vai aguçar suas emoções, trazer à tona o 
que está escondido no seu interior e te incentivar 
a evoluir. Bora investir no autoconhecimento 
e descobrir o que traz satisfação pra sua vida, 
inclusive profi ssional. Pode fi nalizar projetos e 
serviços com chave de ouro.

O céu promete muita coisa boa nesta semana, 
sobretudo pra sua carreira e bolso. Contando 
com uma baita força e energia, momento perfeito 
pra fi car mais sociável, seguir em frente e mostrar 
o seu melhor. Aproveite pra fazer novos contatos 
e aprofundar os antigos, terminar tarefas e colher 
os frutos do que plantou. 

Fim de ano chegando e você tá só o pó, ariangel? 
Pois o céu traz altas doses de energia e motivação pra 
seguir firme e forte. Então bola pra frente! De quebra, 
não devem faltar foco, praticidade e empenho pra fazer 
o seu melhor no trabalho. Tem chance até de receber 
uma notícia repentina da chefia, mas pra lá de boa e 
vantajosa.

Roselena vai a primeira consulta com a 
psiquiatra e fala logo sobre Aurora. Patrício 
admite a Rodrigo que ama Luciana. Cláudio 
faz um empréstimo a Lourenço para que 
aumente o seu negócio. Jana termina tudo 
com Boris. Luciana telefona a Rodrigo e diz-
lhe que nunca mais irá voltar aos escritórios 
da empresa.

O médico diz a Maximino que Roselena deve 
ser consultada por um psiquiatra. Rodrigo 
convida Luciana para almoçar, mas ela recusa. 
Lourenço apresenta Jana a Paz e ela pede-lhe 
que não se apaixone pela moça para que 
não aconteça o mesmo que aconteceu com 
Luciana. Rodrigo encontra Luciana e diz-lhe 
que a ama. Clara entra nesse momento e 
discute com os dois.

Luna pede para Jefi nho não contar a 
ninguém que vai fi car na Fuzuê. Olívia 
pede perdão a Miguel. Alícia conversa 
com Valentina. Conceição conta para Nero 
sobre Olívia. Luna pede para Cláudio apoiar 
Miguel. Preciosa e Fiel cavam no antigo 
depósito da Fuzuê. Todos se preocupam 
ao ver Merreca trabalhando no Quintal 
Carioca. Domingos incentiva a carreira de 
Jefi nho. Nero consola Miguel. Gilmar vai 
com Luna até o antigo depósito da Fuzuê, 
e Preciosa se esconde com Fiel. Bernardo 
conta para Heitor que viu Pascoal com 
Preciosa. Luna encontra Preciosa. 

Clara vai conversar com Rodrigo no 
escritório e encontra Clara. Aquiles pede 
Violeta em casamento. Luciana conta 
a Magda que Aquiles é o namorado de 
Violeta e, desesperada, Magda confessa 
a Luciana que eles são pai e fi lha. Violeta 
convida Aquiles para ir a sua casa. Clara 
pensa num plano para que Rodrigo saia 
do sofá e volte a dormir com ela. Magda 
vai a casa de Violeta, a encontra com 
Aquiles e grita aos dois que são pai e 
fi lha.

Agatha decide pagar Emmy pelas provas 
contra Irene. Enzo conta a Berenice que 
Tadeu desviou dinheiro da cooperativa, 
e sugere que o casal aplique um golpe. 
Emmy escuta Irene combinando um 
encontro com Vinícius, e conta para 
Agatha. Agatha pede a Hélio que espere 
mais um pouco para contar a verdade 
a Petra. Jurecê tem uma visão de Aline 
grávida. Jussara fi ca cismada quando 
Aline passe mal. Luigi consegue reaver 
os dólares de Anely com Emmy, antes de 
a mãe fugir da cidade. Com a ajuda de 
Agatha, Antônio fl agra Irene com Vinícius 
na cama de um motel.

Antônio humilha Irene e ameaça Vinícius. 
Agatha humilha Irene. Luigi devolve os 
dólares de Anely que Emmy roubou. Irene 
pede ajuda a Luigi. Jurecê comenta com 
Caio que acontecerá uma coisa boa na vida 
de Aline. Vinícius consegue fugir de Antônio, 
no momento em que o produtor rural é pego 
pela polícia. Hélio percebe que Agatha não 
é vítima e se nega a continuar fazendo parte 
do plano da mãe. Jonatas não aceita fazer 
o tratamento de fi sioterapia. Antônio reúne 
Ramiro e os outros capangas para irem 
atrás de Vinícius na mata. Caio pede ajuda 
a Marino para impedir Antônio de matar 
Vinícius. Antônio atira em Vinícius.

Barreto questiona Heitor sobre Pascoal. 
Cecília cuida de Cata Ouro. Olívia pede 
para Miguel se afastar de Preciosa. 
Começa o Rainha da Fuzuê, e Alícia 
inicia sua performance. Domingos desafi a 
Gláucia. Merreca chega para assistir à 
apresentação de Soraya. Cecília enfrenta 
Pascoal. Valentina reclama de Alícia, e 
Cláudio se preocupa. Luna vai ao encontro 
de Miguel. Maria Navalha tenta aconselhar 
Merreca. Preciosa se prepara para ir à 
Fuzuê. Olívia vê Miguel e Luna juntos. 
Nero elogia os fi lhos ao fi nal do evento 
na Fuzuê. Maria Navalha ajuda Merreca. 
Barreto tenta acalmar Cecília. Preciosa e 
Fiel chegam na Fuzuê infi ltrados na equipe 
de obras. 

Violeta discute com a mãe por lhe ter 
mentido a vida inteira. Clara paga a um 
homem para que ele deixe, na recepção 
do hotel, um presente para Luciana. A 
polícia entra no Inferno para fazer uma 
busca e leva várias pessoas detidas. 
Luciana abre o presente e fi ca muito 
assustada ao ver que se trata da cabeça 
de uma boneca.

Renée conta para Vic sobre Wagner. 
Wanda vê Carol e Ulisses juntos. Taís 
conta para Lara sobre o encontro com 
Silas. Helena ameaça Jonas para afastá-
lo de Adriana. Tony se reconcilia com 
Renée e Vic. Edu tenta se entender com 
Érica. Helena reclama de Adriana para 
Sérgio. Adriana decide reatar com Jonas. 
Sérgio avisa a Giovanni que Helena pode 
atrapalhar seu namoro com Ísis. Roberto se 
declara para Lara.

Lara não acredita na declaração de 
Roberto. Helena reclama da ideia de 
Cris querer usar Taís como modelo da 
Helàne. Jonas alerta Ísis para não confi ar 
em Sérgio. Edu se aconselha com Yeda. 
Cris usa Tony para intrigar Giovanni 
contra Ísis. Mário se entristece ao saber 
que seus novos casos eram falsos. Carol 
convence Lígia a deixar que ela fale com 
Natália. Mário e Evilário conversam. 
Helena e Ísis discutem. Sérgio se assusta 
ao ver Míriam em sua casa. 

Clara diz a Rodrigo que mudou de 
ginecologista porque é melhor para o 
bebê. Luciana conta a Patrício que não 
vai voltar à empresa e que precisarão 
se encontrar em outro lugar. Rodrigo 
encontra Luciana, diz-lhe que não 
pode viver sem ela e os dois se beijam.  
Roselena ameaça matar Lourenço. 
Violeta conta a Aldo que irá trabalhar 
como assistente de Luciana. Aldo 
apresenta Violeta a Roselena e ela 
pensa que Violeta é amante do marido.

Antônio manda os capangas jogarem 
Vinícius no rio. Antônio debocha dos policiais 
e diz que estava caçando javali. Luigi 
salva Angelina do ataque de Irene. Nina 
comenta com Anely que achou estranha 
a intimidade entre Hélio e Agatha. Irene e 
Antônio discutem dentro de casa. Luigi, Caio 
e Ademir tentam acalmar Irene e Antônio. 
Anely escuta uma conversa entre Hélio e 
Agatha, e descobre o parentesco entre os 
dois. Jurecê encontra Vinícius na margem 
do rio e o leva para a aldeia. Irene declara 
guerra a Antônio.

Aline fi ca preocupada com a notícia da 
gravidez, e pede a Lucinda que não 
conte a Caio. Kaluanã, irmão de Raoni, 
consegue retirar a bala do corpo de 
Vinícius e avisa a Jurecê que o geólogo 
irá sobreviver. Anely teme que Agatha 
faça mal a Luigi. Kelvin ouve Ramiro se 
recusar a matar Agatha e confi rmar para 
Irene que Vinícius foi morto por Antônio. 
Petra decide voltar para casa. Irene não 
aceita a proposta de partilha de bens 
para o divórcio apresentada por Silvério. 
Iraê diz ao pai que Vinícius perdeu a 
memória. Antônio promove um jantar 
especial em sua casa para apresentar 
Agatha como sua futura esposa e Irene 
fi ca furiosa.

Luigi ampara Irene. Iraê impede Caio de entrar 
na aldeia. Caio fica chocado ao saber por Flor 
que foi Agatha quem levou Antônio para flagrar 
Irene com Vinícius. Petra surpreende a todos 
da família ao chegar repentinamente e dizer 
que voltou para ajudar Irene. Marino consegue 
obter o arquivamento da sindicância preliminar 
e garante seu cargo como delegado de Nova 
Primavera. Jurecê mostra Vinícius a Caio, e 
diz que o geólogo sobreviveu, mas perdeu a 
memória.

Raoni avisa a Juracê que a polícia está à 
procura de Vinícius. Jonatas diz a Jussara 
que a vida não tem mais sentido para ele. 
Irene avisa a Antônio que não dará o divórcio 
ao marido. Caio socorre Aline, que desmaia 
dentro do trator em movimento. Anely conta 
a Luigi que Hélio é fi lho de Agatha e que 
desconfi a de que o engenheiro planeje dar 
o golpe em Petra. Enzo alerta Tadeu para 
a possibilidade de descobrirem sobre os 
desfalques na cooperativa. Agatha aceita o 
pedido de casamento de Antônio durante um 
jantar a dois, sob os olhares dos clientes do 
restaurante. Lucinda leva Aline ao hospital e 
ela descobre que está grávida.

SBT
FUZUÊ um REFÚGIO 

para o AMOR 

Preciosa fi ca presa no buraco e pede 
ajuda a Luna. Miguel se incomoda com os 
comentários de Francisco. Conceição conta 
para Rui sobre Olívia. Luna e Preciosa 
caem num buraco. Miguel tenta falar 
com Luna. Fiel não consegue encontrar 
Preciosa e liga para Heitor. Preciosa perde 
as chaves de lua e sol. Bianca sugere 
que Vitor fale com Francisco sobre sua 
desconfi ança com Rui. Francisco conversa 
com Olívia. Bebel consegue se comunicar 
com Nero. Luna tira a caderneta da Dama 
de Ouro de Preciosa. Barreto sugere que 
Cecília denuncie Pascoal. Um antigo amigo 
procura Pascoal na cadeia. Luna enfrenta 
Preciosa. 

Preciosa e Luna discutem. Pascoal 
oferece propina para o chefe de polícia. 
Nero tem uma ideia para salvar Bebel. 
Olívia se recusa a falar sobre Rui com 
Miguel. Domingos sugere que Bartô, 
Caíto e Soraya ajudem a divulgar o Beco 
do Gambá na festa de Gláucia. Preciosa 
e Luna brigam pela caderneta da Dama 
de Ouro. Francisco vê Soraya e Merreca 
juntos. Luna e Preciosa encontram uma 
saída do túnel. Luna mostra a caderneta da 
Dama de Ouro para Maria Navalha. Cecília 
decide denunciar Pascoal. Domingos alerta 
Jefi nho sobre Tonico. Heitor faz cobranças 
a Preciosa. Olívia vai para a casa de Nero. 
Maria Navalha decide ir à Fuzuê. 

Miguel avisa a Conceição que Olívia pode 
estar envolvida no roubo das chaves de lua 
e sol. Heitor tira satisfação com Preciosa 
sobre Pascoal. Barreto é afastado do caso 
de Pascoal. Bebel pensa em Preciosa. 
Domingos tenta convencer Jefi nho a não 
pressionar Luna. Miguel tira satisfações 
com Preciosa pela invasão à Fuzuê. 
Pascoal tenta intimidar Cecília. Luna e 
Jefi nho são abordados por fãs. Miguel e 
Preciosa se enfrentam. Nero procura por 
Bebel na clínica. Pascoal procura Merreca. 
Miguel exige conversar com Maria Navalha. 
Preciosa faz ameaças contra Luna. 

Preciosa afirma a Heitor que não deixará 
ninguém pegar o seu tesouro. Miguel tenta 
convencer Maria Navalha a confiar nele. Nero 
conversa com Bebel. Pascoal manda Merreca 
cobrar dinheiro dos moradores e comerciantes. 
Domingos enfrenta Gláucia. Luna sai com 
Jefinho, e Miguel fica incomodado. Soraya 
provoca Francisco. Preciosa e Heitor chegam 
à saída do túnel que leva à Fuzuê. Miguel, 
Cláudio e Maria Navalha entram no túnel 
pela Fuzuê. Nero se esconde no quarto de 
Bebel. Tonico oferece um contrato para Luna 
e Jefinho assinarem. Miguel declara seu 
amor por Luna para Maria Navalha. Pascoal 
surpreende Preciosa e Heitor próximo à saída 
do túnel. 

Helena estranha a reação de Sérgio, 
que tenta disfarçar. Adriana e Jonas 
combinam de sair juntos. Míriam faz 
ameaças a Sérgio. Giovanni descobre 
que Jonas e Adriana estão juntos. Edu 
pede para Mário ajudá-lo a reatar com 
Érica. Jonas revela a Helena sobre 
seu namoro com Adriana. Carol se 
preocupa com a ausência de Wanda na 
universidade. Taís consola Helena. Cris é 
dissimulada ao falar com Giovanni sobre 
sua relação com Tony. Mário se encontra 
com Érica e tenta se declarar para ela.

Mário se atrapalha e convence Érica a 
voltar com Edu. Taís conta a Pedro que 
será embaixadora na Helàne. Ísis discute 
com Giovanni por ele defender Helena. 
Cris explica seu próximo plano para 
Tony. Renée ouve Edu e Tony falando 
sobre um acordo, e os questiona. Cris se 
oferece para ajudar Roberto a conquistar 
sua mãe. Mário encontra a câmera na 
sala de Lara. Pedro se enfurece com os 
comentários de Natália. Miriam continua 
a chantagear Sérgio. Wanda faz uma 
exigência para Carol e Ulisses.

Carol e Ulisses tentam conversar com 
Wanda. Sérgio se desespera com 
as exigências de Míriam, e aciona 
Fagundes. Natália se emociona com a 
visita das amigas. Mário encontra um 
compartimento secreto no closet de 
Átila. Taís estranha quando Carol faz 
insinuações sobre Pedro. Giovanni afi rma 
a Ísis que não deixará o romance de seu 
pai e da mãe da menina atrapalhar a 
vida dos dois. Jonas avisa a Helena que 
entrará com o pedido de divórcio.

Helena tem um surto ao receber o 
comunicado de Jonas. Roberto aparece 
com seu novo visual, e Lara fi ca admirada. 
Jonas tem uma conversa séria com 
Giovanni. Helena garante a Sérgio que 
não se divorciará de Jonas. Míriam sugere 
que Helena atrase o processo de divórcio. 
Aramis estranha a hostilidade entre Edu e 
Tony. Carol descobre que Wanda mentiu 
sobre o estatuto da universidade. Helena 
pede para Roberto ser seu advogado no 
processo de divórcio.
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Novembro Azul e a luta contra o monstro do preconceito 
O Novembro Azul chegou, e com ele, a oportunidade de desmistificar um dos maiores 

inimigos da saúde masculina: O preconceito contra o exame preventivo. Sabemos que, para 
muitos homens, a ideia de fazer um exame de próstata é muito assustadora. Afinal, quem 
quer enfrentar a perspectiva de um exame invasivo? Mas não deixemos o preconceito vencer! 

O exame de próstata é simples e rápido e, vamos ser sinceros, muito menos aterrorizante 
do que pagar os impostos anuais. No entanto, o preconceito paira sobre essa questão, e mui-
tos homens ainda evitam fazer o exame, talvez esperando que suas próstatas sejam como o 
Super-Homem, invulneráveis a qualquer adversidade. 

Não sejamos ingênuos! A saúde não é uma tarefa exclusiva dos super-heróis. Homens, 
todos nós temos que cuidar de nossa saúde, e o exame de próstata é uma parte essencial 
disso. Lembre-se de que fazer o exame preventivo é um ato de coragem, não de covardia. 

Assim como enfrentamos nossos medos diários, como cobras, aranhas ou até mesmo 
uma geladeira vazia, podemos enfrentar o preconceito e cuidar de nossa saúde. Com os 
avanços na medicina, as opções de tratamento têm aumentado, tornando a detecção precoce 
fundamental para uma vida longa e saudável. 

Neste Novembro Azul, convidamos todos os homens a enfrentar o monstro do precon-
ceito e fazer o exame de próstata. Afinal, prevenir é sempre melhor do que remediar, e quem 
sabe, talvez isso ajude a acalmar alguns dos nossos outros medos, como um corte de cabelo 
ruim ou uma camisa amassada. 

Lembrem-se, homens: é melhor fazer um exame de próstata do que fingir que somos 
invulneráveis. Então, ergam-se, enfrentem o monstro e mostrem que a coragem vence o 
preconceito. Sejamos heróis de verdade, não apenas em nossas histórias em quadrinhos, mas 
também na vida real. 

Um brinde à coragem e ao Novembro Azul! 

Charge

ERRATA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO  

Na data de 26 de outubro de 2023, a Associação de Moradores e Ami-
gos do Bairro São José, Mariana MG, AMASJ, identificou a necessidade 
de correção no Edital de Convocação para eleição da nova diretoria da 
Associação de Moradores do bairro São José- Mariana – MG, anterior-
mente divulgado. Dessa forma, apresentamos as devidas correções para 
ciência dos interessados:  Onde se lê “ Cassiano Sabino”, leia-se “ Maria 
das Graças de Cássia Fernandes  “.  Onde se lê “Presidente da FEAMMA “, 
leia-se “ Presidente da Associação de Moradores e Amigos do Bairro São 
José “.  Agradecemos a compreensão de todos  e nos desculpamos por 
qualquer inconveniência causada pelas imprecisões no edital anterior.  
Atenciosamente,  Maria das Graças de Cássia Fernandes Presidente da 
Associação de Moradores e Amigos do Bairro São José

Mariana, 26 de Outubro de 2023

Sem vontade nenhuma 
de curtir uns dias em Guara-
pari/ES preferi passar mes-
mo foi uns no hotel São Ca-
milo, que fica localizado aqui 
no Alto do São Pedro, Ma-
riana mais conhecido como 
Hospital Monsenhor Horta. 
Isto sem gastar nada, mesmo 
dando muito trabalho para 
muita gente.

Falando sério. 
Infelizmente fui acolhi-

do por uma enfermidade, 
falta de ar e cansaço, onde 
precisei de internação após 
passar pela Policlínica.

Já no hospital fiquei im-
pressionado com a qualidade 
no tratamento oferecido por 
todos os funcionários, que 
dedicam os seus relevantes 
serviços aos que mais neces-
sitam deles... TODOS.

As enfermeiras então, 
nem se falam. Uma engrena-
gem perfeita.

Parabéns a todos. 
No meu caso específico, 

vejo de suma importância 

ressaltar tais qualidades por 
considerar bastante crítico e 
de visões bastante contrárias 
com as nossas realidades.

Ou seja. Os que mais 
trabalham e prestam os seus 
serviços relevantes são os 
que menos recebem e são os 
menos valorizados. Vejamos 
os salários dos nossos políti-
cos, secretários, juízes e puxa 
sacos......... é brincadeira.

Agora vejam dos garis, 
enfermeiros, dos médicos, 
etc, etc. MEU DEUS.

Uma coisa é certa...
Se os nossos governan-

tes não CRIAREM VER-
GONHA NA CARA estare-
mos atolados cada vez mais, 
afinal, não vale a pena só 
viver de DEDICAÇÃO E 
VOCAÇÃO. 

No último dia 15 agora 
foi dedicado aos professores 
e eu termino perguntando.

Vale a pena ser um pro-
fessor hoje em dia?!

Waldemar Malta

HOSPITAL SÃO CAMILO/ QUALIDADE 
NOS TRABALHOS/ DESVALORIZAÇÕES 
NOS SALÁRIOS/ VALE A PENA.

EDITAIS

Edital de Convocação da Conferência Municipal do PCdoB

O Comitê Municipal do Partido Comunista do Brasil – PCdoB, através 
de seu Presidente abaixo assinado, com base na Resolução nº 01/2023 do 
Comitê Central do PCdoB e na Norma Complementar do Comitê Estadual e 
de acordo com o que estabelece o Estatuto Partidário no artigo 27 e tendo 
presente o disposto na Resolução do TSE nº 23.571/2018, convoca a Confe-
rência Municipal Ordinária de Mariana, estado de Minas Gerais, a realizar-
-se no dia 06 de novembro de 2023 às 19:00h, no seguinte endereço: Rua 
Copacabana, nº 85 – Bairro Colina – Mariana – MG. 

A ordem do dia da Conferência Municipal do PCdoB será: 
1. Discussão do documento do Comitê Municipal acerca dos desafios 

políticos e a construção partidária; 
2. Aprovação do pré-projeto eleitoral para 2024; 
3. A eleição de delegados e delegadas a Conferência Estadual do 

PCdoB-MG; 
4. Balanço do trabalho de direção do organismo partidário e estabele-

cimento do número de integrantes do Comitê, eleição dos novos (as) inte-
grantes do Comitê Municipal. 

Para a qual convoca os filiados e militantes e convida amigos e simpa-
tizantes do PCdoB no município. 

Mariana, 26 de outubro de 2023.

Valdinei Roque Pereira
Presidente do Comitê Municipal do PCdoB



No próximo dia 4, é a vez da querida Bianca soprar as 
velinhas e comemorar mais um ano de vida. Desejamos 
a ela muitas felicidades nesse dia especial e em todos os 
outros que estão por vir. Parabéns, Bianca!
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A pequena Júlia Passos comemorou seus 8 aninhos com os 
amiguinhos da escola, e pela sua carinha radiante, dá para 
ver o quanto ela ficou feliz. Momentos de alegria que ficam 
para sempre em nossos corações!

No 31 de outubro, comemoramos o aniversário da incrí-
vel Marilza Passos, sócia administrativa do Jornal Ponto 
Final e esposa de Rômulo Passos. Felicidades para essa 
pessoa especial!

Um conto de amor eternizado no casamento de Hued-
son Lucas e Oliva no último sábado, 28 de outubro, 
pelas lentes talentosas do nosso amigo Reginaldo 
Vilela. Que essa jornada a dois seja repleta de alegria, 
cumplicidade e amor. Parabéns ao casal!

Na última segunda-feira a maravilhosa Gizele completou 
mais uma primavera, que Deus abençoe sua vida grande-
mente e essa data se repita por mais muitos anos!

Por pouco, mãe e filha não comemoraram aniversários 
juntas. A Patrícia celebrou no dia 31 e sua adorável 
filha Maria Eduarda no dia 19. Felicidades para essa 
dupla incrível! Abraços carinhosos para vocês!


